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ЦИФРА НОМЕРА НОВОСТИ
В ОТРАСЛИ
В Орловской области появится новый завод ми-
неральных удобрений. После публичных слу-
шаний компания «Орёлметахим» получила 
разрешение на строительство комплекса кар-
бамида и аммиака мощностью 1,05 миллиона 
тонн в год. Застройщик обязан соблюдать без-
опасность территорий и предупреждать чрез-
вычайные ситуации техногенного и природного 
характера. Инвестор сообщает: завод построят 
возле трубопровода природного газа, желез-
ной дороги, на площадях бывшего аэродрома. 
Новое производство аммиака и карбамида бу-
дет применять технологии, требующие на 30% 
меньше природного газа, чем это принято на 
аналогичных объектах.

В ГОРОДЕ
Тольяттинский госуниверситет победил в феде-
ральном конкурсе. Система высшего образо-
вания онлайн «Росдистант», разработанная 
в ТГУ, выиграла в номинации «Лучшая прак-
тика в цифровизации образования». Конкурс 
стал частью VII всероссийского практического 
форума «Образование-2023», собравшего руко-
водителей 300 вузов и профильных ведомств. 
ТГУ впервые участвовал в премии «Эффек-
тивность и устойчивое развитие». Результат 
прокомментировала Анна Богданова, началь-
ник отдела технологий онлайн-образования: 
«Победа подтверждает доступность качествен-
ного образования для студентов вне зависи-
мости от технологии обучения». 

В ОБЛАСТИ
Медпункт на трассе: в Самарской области начал 
работу трассовый медицинский пункт, сообщили 
в региональном министерстве здравоохране-
ния. Мобильный модуль появился недалеко от 
посёлка Антоновка, на границе Сергиевского 
и Исаклинского районов. Здесь оказывают 
экстренную помощь пострадавшим в ДТП и 
жителям ближайших сёл и дачных хозяйств 
в пределах 30 км. Медпункт работает кругло-
суточно. Срочный вызов может поступить по 
нескольким каналам – через единую службу 
«112», Тольяттинскую станцию скорой помощи 
или через дежурного из центра медицины 
катастроф. Ещё два таких пункта на трассе М5 
действуют в посёлке Курумоч и селе Печерском.

170 
тысяч тонн 
карбамида 

отгрузил ТОАЗ 
в апреле 
по всем 

направлениям 
сбыта

Юрий Николаев

Защита будет вовремя: 
по инициативе администрации 
на Тольяттиазоте установили 
шкафы с запасом одноразовых 
самоспасателей. Они доступны 
каждому.

Ярко-желтые шкафы заметны 
издалека. Так и задумано, говорят 
в отделе промышленной безопас-

ности и производственного кон-
троля. Всего на заводе установили 
12 шкафов, в которых в ближай-
шее время разместят аварийный 
запас самоспасателей. Выбрали 
места с большим потоком людей: 
остановки автобусов, перекрестки 
основных дорог, пешеходные 
дорожки к проходным.

– В каждом шкафу будет 30 
комплектов для защиты от дыма и 
газа. Проще говоря, это одноразо-

вые противогазы, – рассказал под-
робнее начальник отдела Алексей 
Чеченков. – При нештатной ситу-
ации такими средствами инди-
видуальной защиты смогут вос-
пользоваться те, кто оказался на 
промплощадке без противогаза. 
В каком случае они могут пона-
добиться? Вот примеры из жизни. 
Если загазованность возникнет, 
когда человек идет на рабочее 
место, ожидает общественного 

транспорта, направляется в мед-
санчасть или к проходной после 
смены, самоспасатель поможет 
безопасно эвакуироваться.

Все защитные комплекты сде-
ланы в России, на каждом шкафу 
будет понятная инструкция. Кроме 
того, информацию о том, как их 
применять, добавили в обучаю-
щий курс по охране труда, кото-
рый периодически проходят все 
работники завода.

– Это новшество – инициатива 
руководства нашей компании, – 
подчеркнул Сергей Щербаков, 
руководитель дирекции по охране 
труда и промышленной безопас-
ности. – Формируя стратегию 
безопасности на производстве, 
мы ориентировались на лучшие 
отраслевые практики, и сегодня 
завершаем новый проект, защи-
щающий здоровье и жизнь людей 
при нештатных ситуациях. 

Запас для спасения
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ОТ ПЕРВОГО ЛИЦА

Купите фанеру
Отдел реализации невостребованных запасов сообщает: сотрудники ПАО «ТОАЗ» 

и посетители могут приобрести для личного пользования древесные отходы 
и деревянную тару из доски, бруса и фанеры по цене 1 рубль за тонну. Условия реализации 

– самовывоз и погрузка силами покупателя. Тел.: 20-70, 20-72.

Вниманию коллег

Валерий Патрикеев

Генеральный директор 
ПАО «ТОАЗ» Анатолий 
Шаблинский провёл горячую 
телефонную линию 
с заводчанами. Формат 
открытого диалога позволяет 
руководству компании быть 
в курсе производственных 
проблем и получать обратную 
связь от сотрудников.

Приём вопросов по прямой те-
лефонной линии обеспечил отдел 
по связям с общественностью, со-
общения для генерального дирек-
тора поступили и через корпора-
тивный Телеграм-канал «Вместе 
мы ТОАЗ».

Первым дозвонившимся был 
Андрей Светкин, электромонтёр с 
пятого агрегата аммиака. Он бла-
годарил за помощь в тяжёлых се-
мейных обстоятельствах:

– Добрый день, Анатолий 
Александрович. Спасибо руко-
водству предприятия за мате-
риальную помощь моей дочке, 
с которой мы проходим лечение 
онкологического заболевания. И 
желаю здоровья лично вам!

– Это не моя заслуга, а по-
литика компании – не оставлять 
своих работников в трудной жиз-
ненной ситуации, – заметил гене-
ральный директор, поблагодарив 
коллегу и пожелав семье добрых 
новостей.

Оператор котельной отделе-
ния химводоочистки и паровых 
котлов с производства карбамида 
посетовал на то, что при новой 
системе оплаты труда их зара-
боток вырос меньше, чем у кол-
лег-операторов ДПУ и машини-
сток насосных и компрессорных 
установок. 

По обращению работника ге-
неральный директор поручил сво-
ему заместителю по персоналу 
вместе с главным инженером про-
работать вопрос: проанализиро-
вать сложность профессии и обо-
рудования, которое обслуживают 
работники на каждой позиции, и 
при необходимости разработать 
предложения для пересмотра 
уровня доходов сотрудников.

Анатолия Волкова, старшего 
мастера смены из цеха №10, ин-
тересовала тема совмещения обя-
занностей во время отсутствия 
другого работника. Он предложил 
платить больше, если сотрудник 
не только совмещает схожие про-
фессии, но и замещает старшего 
по должности коллегу. 

Генеральный директор под-
черкнул, что знает этот вопрос, по-
тому что и сам с ним сталкивался, 
когда работал мастером смены на 
химическом производстве. Чтобы 
выработать управленческое реше-
ние с учетом специфики Тольят-
тиазота, Анатолий Шаблинский 
поручил дирекции по персоналу 

собрать дополнительную инфор-
мацию по теме, оценить трудо-
ёмкость на производствах КФК и 
аммиака и представить план кор-
ректирующих действий.

Работники предприятия, 
нештатные газоспасатели из 
производственных цехов, уточ-
няли, будет ли проиндексиро-
вана выплата за дополнитель-
ные обязанности.

– Да, – ответил генеральный 
директор. – Решение уже принято. 
В обсуждении остается точный 
размер доплаты. О фактических 
цифрах можно будет говорить во 
второй половине мая, когда ут-
вердят изменения в положении 
об оплате труда. 

Представитель производ-
ственного цеха не согласен с 
тем, что после введения новой 
системы оплаты труда его зара-
боток сравнялся с заработком 
ремонтного персонала. Хотя, по 
его мнению, профессии техноло-
гического персонала более ответ-
ственны и сложны. 

– Ранее у технологического 
персонала основных цехов были 
стимулирующие доплаты: премия 
за безостановочную работу, до-
плата за ключевую должность. 
А теперь нет, – добавил коллега.

По поручению генерального 
директора на вопрос отвечает 
дирекция по персоналу:

– Подготовка высококвали-
фицированного ремонтника и 
механика широкого профиля, 
которые могут обслуживать всю 
номенклатуру оборудования агре-
гата, требуют не меньше времени, 
чем обучение операторов. Безус-
ловно, компания учитывает, что у 
ремонтников существует огром-
ное количество ситуаций, кото-
рые требуют уникальных знаний 
и умений, чтобы качественно и 
оперативно выполнять рабочие 
задачи. Ремонтники, как и техно-
логи, влияют на общую базовую 
производительность.

Операторы имеют возмож-
ность значительно (до 20%) по-
высить размер своего заработка, 
освоив три и больше смежных 
профессий.

Работница со стажем подели-
лась своей ситуацией: «Готова пе-
ревестись на более оплачиваемую 
должность на ТОАЗе, но меня не 
отпускают из цеха, так как здесь 
некому работать. Как же тогда ра-
сти в профессии и карьере?»

Генеральный директор по-
ручил дать ответ на обращение 
специалистам дирекции по пер-
соналу. Они посоветовали:

– Для решения таких вопросов 
следует обязательно обратиться к 
нам, нужно детально разобраться. 
В том числе, мы должны будем 
проанализировать, окажется ли 
критичным отсутствие на прежнем 
месте работы или можно опера-
тивно закрыть вакансию. Любые 
перестановки должны идти на 
пользу или как минимум не навре-
дить ни работнику, ни подразде-
лению. В любом случае, политика 
компании такая: на более высо-
кие и ответственные позиции 
мы в первую очередь продви-
гаем своих работников, хорошо 
знающих специфику предприятия, 
компетентных и нацеленных на 
развитие.

Анатолий Шаблинский: 

«Политика компании – 
поддерживать работников»

Юрий Николаев

Лидеры профсоюза 
Тольяттиазота стали 
участниками крупнейшего 
в России форума. Вместе 
с губернатором и союзом 
работодателей Самарской 
области общественники 
обсудили социальные гарантии 
работников и подготовку кадров 
для ведущих предприятий 
региона. 

Форум первичных профсо-
юзных организаций состоялся в 
столице региона, на площадке 
досугового комплекса «Арена», 

и собрал более 2000 делегатов 
от промышленных предприятий, 
транспорта, агрохозяйств, пред-
ставители образования, медицины, 
науки, культуры и социальной 
сферы. Активистов приветствовал 
Дмитрий Азаров. Он поблагодарил 
профсоюзы за защиту интересов 
человека труда и надежность в 
социальном партнерстве.

– Все нормативные, законо-
дательные решения в сфере со-
циальных гарантий, трудовых от-
ношений проходят обязательную 
экспертизу с профсоюзными орга-
низациями, – отметил губернатор.

В фокусе внимания было 
развитие экономики и создание 
новых рабочих мест. На сегодня 

наша область добилась рекордно 
низких показателей безработицы, 
и, по мнению Дмитрия Азарова, 
существенную роль в этом ре-
зультате сыграли профсоюзные 
организации.

– Организуя новые рабочие 
места, мы повышаем конкурен-
цию за рабочего человека среди 
предприятий и компаний. У про-
фессионального, ответственного 
человека появляется выбор, а 
работодатели повышают зара-
ботную плату, развивают систему 
социальных гарантий, – объяснил 
логику общественных процессов 
губернатор.

На форуме говорили о под-
держке президентом страны про-

фсоюзного движения России, о со-
вместных целях. Так, на заседании 
дискуссионного клуба «Валдай» 
Владимир Путин заявлял, что во-
прос повышения зарплат граждан 
принципиален для правительства 
страны и подчеркивал важность 
контактов работодателей, профсо-
юзов и правительства.

– Диалог губернатора и пред-
ставителей профсоюзов стал 
обязательной составляющей 
социально ориентированных 
отношений работников, бизнеса 
и представителей власти в Са-
марской области, – прокоммен-
тировал Дмитрий Назин, предсе-
датель первичной профсоюзной 
организации Тольяттиазота. – 

Дмитрий Азаров не первый раз 
демонстрирует свою готовность 
слушать и слышать представите-
лей профсоюзных коллективов. Не 
так давно глава региона вступил 
в ряды Федерации профсоюзов, 
потом стал почётным участником 
крупнейшего в стране форума, где 
обсуждали инициативы и потреб-
ности профсоюзов, и ряд его ре-
комендаций уже выполнен. У нас 
есть все основания рассчитывать 
на поддержку губернатора по 
широкому спектру профсоюзных 
вопросов. Уверен, что совместная 
работа администрации области, 
профсоюза и работодателей при-
несёт пользу всем людям труда и 
обществу в целом.

БИЗНЕС И СОЦИУМ

Общие цели
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Будьте в курсе!
Уважаемые коллеги! Один из самых оперативных источников корпоративной 
информации – официальный Телеграм-канал Тольяттиазота «Вместе мы ТОАЗ». 
Новости, объявления, сообщения, розыгрыши призов – всё это для вас. У нас уже больше 
2700 подписчиков, присоединяйтесь и будьте в курсе!

В потоке информации

з
а
в
о
д
а

На четыре континента 
На Тольяттиазоте активизировалась отгрузка карбамида по всем 
направлениям сбыта: более 170 тысяч тонн отправились в апреле 
на экспорт и к отечественным потребителям. 

О подготовке к сезонному спросу на карбамид рассказал руководи-
тель управления по коммерческой деятельности Олег Шахватов: 
– Чтобы удовлетворить спрос и обеспечить ритмичность работы же-
лезнодорожной инфраструктуры, мы заранее перемещали продук-
цию в морской порт Усть-Луга в Ленинградской области. В апреле 
вывоз флотом активизировался, экспортные отгрузки осущест-
вляли на четыре континента. Наш карбамид отправился в Индию, 
Мексику, Эквадор и Кот-д'Ивуар. 
В апреле на экспорт отгрузили почти 130 тысяч тонн продук-
ции, на внутренний рынок – около 20 тысяч тонн карбамида 
марки «Б». 27 тысяч тонн карбамида марки «А» завод напра-
вил промышленным потребителям для переработки. 

Юрий Николаев

Предлагай, решай и действуй
Совет молодёжи Тольяттиазота выберет новый актив.

– 25 июня истекают полномочия третьего созыва совета молодёжи, и нам 
предстоит выбрать новый актив, который будет работать в ближайшие три 
года – до июня 2026-го, – сообщила лидер «молодёжки» Евгения Суходеева, 
главный специалист по обучению и развитию персонала. – Заявления от 
кандидатов будем принимать до 2 июня включительно.
Напомним, в совет молодёжи Тольттиазота входят председатель, два 
его заместителя, ответственные за направления работы – интеллекту-
альное, спортивное, информационное, социальное – и за контакты в 
структурных подразделениях. Анкеты можно направить сообщением в 
системе электронного документооборота на имя Евгении Суходеевой, 
на электронную почту sen@corpo.toaz и через ячейку в канцелярии 
(учебный центр).
Дату конференции, на котором будут избран новый актив, совет 
молодёжи сообщит дополнительно, следите за новостями.

Тамара Нечаева

Есть где хранить
На производстве КФК увеличили объёмы хранения готовой продукции: 

после ремонта ввели в строй дополнительный резервуар.

Для одной из трех ёмкостей, в которой хранят концентрат, потребовалось 
отремонтировать фундамент и днище:
– Чтобы снять стальной резервуар с места, обратились в конструкторское 
бюро. Там разработали проект траверсы – специального приспособле-
ния для грузоподъемных работ. Далее подрядчики полностью обновили 
фундамент для ёмкости, а ремонтники из цеха №26 восстановили дно.
Резервуар смонтировали, произвели обвязку трубопроводами, испы-
тали и провели экспертизу промышленной безопасности. С 15 марта 
ёмкость принимает продукт. Общий объём хранения КФК увели-
чился на треть – с 2000 до 3000 тонн, обеспечив ритмичную работу 
производства.

Юрий Николаев
Добавили парку

Три агрегата аммиака АМ-76 обеспечивают дополнительным паром 
и углекислым газом установку метанола на Томете и углекислоты
на Диоксиде.

Помощь соседям по промплощадке – стандартная операция при 
пусках и остановках на агрегатах метанола, пояснил Павел Тверков-
кин, заместитель главного технолога по производству аммиака:
– Пар для пусковых и остановочных операций на агрегате мета-
нола выдают пятый, шестой и седьмой аммиаки. Для пуска доста-
точно 35 тонн пара с давлением 40 кг на кубический сантиметр. 
Углекислый газ, являясь отходом при выпуске аммиака, выда-
ется на производство карбамида, на Томет и ТОАЗ-Диоксид. 
Для стабильной работы установки углекислоты на Диоксиде 
дополнительно подгружают агрегаты АМ-76.

Валерий Патрикеев

Дорога памяти
ТОАЗ поддержал легкоатлетический забег в честь выдающихся 
спортсменов Тольятти.

Забег возле села Ягодного собрал более 100 спортсменов от 4 до 83 
лет из Самары, Жигулёвска, Томска, Тольятти и Ставропольского района. 
Легкоатлетов представили спортклубы, школы и предприятия, в том 
числе ТОАЗ. Героев спорта представил Арсен Джалилов, руководитель 
спортивно-оздоровительных мероприятий: это журналист Валерий 
Мальков, основатель фудокан каратэ-до Мераби Окуджава, заслу-
женный тренер по хоккею Геннадий Цыгуров и мастер спорта по 
легкой атлетике Валерий Вайгандт. 
После стартов на 2 и 15 км состоялся забег на 500 метров для 
детей с ограниченными возможностями. Фаворитами на дистан-
ции 15 км стали тольяттинцы Николай Ширчков и Елена Матрина. 
Победителей и призёров забега ТОАЗ отметил призами.

Валентина Гражданкина
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Безопасность Защититься от кибермошенников
Отдел информационной безопасности предупреждает: на корпоративную 

электронную почту продолжаются атаки. Просим обращать внимание 
на отправителя электронных писем, перед открытием ссылок проверять пути 

назначения, наведя курсор мыши. Подозрительные письма перенаправляйте 
на почтовый ящик tao.ib@corpo.toaz.ru с темой «на проверку».

ЛЮДИ ДЕЛА

СИСТЕМА УЛУЧШЕНИЙ ВНИМАНИЮ КОЛЛЕГ

Валерий Патрикеев

Тольяттиазот участвует 
в пиар-проекте «За работу!», 
популяризирующем рабочие 
профессии. Как пришли 
на завод, чем привлекательна 
и интересна их работа, 
съёмочной группе областного 
телевидения рассказали наши 
коллеги с седьмого агрегата 
аммиака – слесарь КИПиА 
Макар Кухлевский и его 
наставник, старший мастер 
Антон Кузнецов.

О профессии слесаря кон-
трольно-измерительных прибо-
ров и автоматики Макар узнал 
от… бабушки, работавшей на дру-
гом предприятии. В школе инте-
ресовался физикой и математи-
кой, поэтому работу с метроникой, 
то есть с измерительным обору-
дованием, выбрал своей будущей 
профессией и поступил в хими-
ко-технологический колледж.

– Моя специальность тре-
бует аналитического мышления, 
и верное решение нужно уметь 
находить на месте, – объясняет 
Макар Кухлевский. – Убедился 
в этом во время стажировки на 
ТОАЗе. На заводе заинтересованы 
в подготовке молодых специа-
листов, которые станут сменой 
высоквалифицированным про-
фессионалам. Опытные и знаю-
щие наставники объясняют всё 
чётко и понятно. С учётом ста-

жировки работаю здесь четыре 
с половиной месяца, оборудова-
ние современное, работает ста-
бильно. Задача слесаря – про-
верять, вовремя ремонтировать, 
чтобы исключить внеплановую 
остановку агрегата.

Молодой сотрудник удовлет-
ворен уровнем зарплаты, содер-
жание труда ему интересно, а в 
производстве продукции ТОАЗа 
он видит и частичку своих усилий, 
идущих во благо городу, области и 
потребителям минеральных удо-
брений во всем мире.

Кроме перспектив професси-
онального роста, Макар Кухлев-
ский ценит возможность проя-
вить себя в общественной жизни, 
спорте, участвуя в работе совета 
молодежи, постоянно организую-
щего акции, форумы и праздники.

Наставник Макара, старший 
мастер КИПиА Антон Кузнецов, 
– тоже активист молодежного 
движения. Кроме того, он ещё и 
участник заводской команды КВН.

О пути в профессию Антон 
рассказывает так:

– Начинал на предприятии 
газовой промышленности, после 
дополнительного обучения сдал 
на пятый разряд и в 2015 году 
пришел на Тольяттиазот. После 
победы в конкурсе профмастер-
ства мне присвоили шестой раз-
ряд, и я начал обучать молодых 
ребят. Наша работа – это посто-
янный обмен опытом. Коллектив 
у нас очень дружный, как, вторая 
семья.

Антон отмечает: на ТОАЗе 
многих привлекает не только 
достойная и стабильная зарплата, 
но и возможность подобрать удоб-
ный график работы – сменный 
или дневной. Важен и карьерный 
рост – на заводе немало молодых 
начальников участков КИПиА.

– Работа киповца непро-
ста и интересна, – рассказывает 
Антон Кузнецов. – С одной сто-

роны, много сложного оборудова-
ния. С другой, приборостроение – 
сфера развивающаяся и помогает 
постоянно изучать новое. Наша 
задача – обеспечить, чтобы при-
боры, по которым работают опе-
раторы, давали верные показа-
ния. Если оператор – это мозг, 
управляющий организмом агре-
гата, то наши киповские системы 
– его руки, глаза, уши, нервная 

система. Если операторы рулят 
агрегатом, то мы отлаживаем его 
чёткую работу.

Видеосюжет с участием наших 
коллег смотрим здесь:

За работу!

Регулировка, контроль, параметры, прогресс – о мастерстве и гордости за своё дело рассказывают 
Антон Кузнецов  и Макар Кухлевский

Юрий Николаев

Тольяттиазот развивает 
электронный документооборот 
с внешними партнёрами. 
Современные технологии 
ускоряют обмен юридически 
значимыми документами, 
сокращают потребление бумаги 
и почтовые расходы.

В России электронный доку-
ментооборот между организаци-
ями регламентирует Налоговый 
кодекс, федеральный закон и 
приказ Минфина. Следуя опре-
деленным требованиям, стороны 
вправе подписывать документы 
квалифицированной электрон-
ной подписью. Их признают рав-
нозначными документам, состав-
ленным на бумажных носителях 
и подписанных собственноручно.

Главный плюс – скорость вза-
имодействия. Не важны расстоя-
ния между организациями, график 
работы компаний, расторопность 
курьеров.

– Конечно, электронный 
документооборот не отменяет 
использование иных способов 
связи для обмена документами 
и сообщениями. Но возможности 
расширяются, – уточняет Наталья 
Прохорова, руководитель отдела 

сервис-деск. – Тольяттиазот 
сотрудничает с сотнями партне-
ров, контрагентов, покупателей 
и поставщиков. Объем докумен-
тооборота солидный – договоры, 
счета, соглашения, накладные, 
акты. Если эти процессы перевести 
из бумаги в сеть, взаимодействие 
упростится и ускорится, а в неко-
торых случаях автоматизируется. 
Дополнительно сэкономим бумагу, 
сократим почтовые и курьерские 
расходы.

Тольяттиазот приглашает пар-
тнеров обмениваться юридиче-
ски значимыми документами в 

«цифре», применяя усиленную 
квалифицированную электрон-
ную подпись.

– Поясняем основные плюсы 
такого взаимодействия, и встреч-
ное движение есть, – говорит 
Наталья Прохорова. – На сегодня 
уже наладили такую взаимосвязь 
с 376 контрагентами. Оборот 
документов с ними в общем мас-
сиве компании составляет 58%. 
Таким образом, на Тольяттиазоте 
в электронный формат перевели 
уже 98% исходящих юридически 
значимых документов и 30% – 
входящих.

Быстрее бумаги

Информационные системы 
«Альфастрахования» 
подверглись кибератаке. 
С прошлого года эта страховая 
компания обеспечивает 
сотрудникам Тольяттиазота 
услуги добровольного 
медицинского страхования. 
Чтобы взлом не отразился 
на наших коллегах, 
всем нужно срочно 
изменить пароль для личного 
кабинета.

Отдел информационной безо-
пасности уточняет: если для полу-
чения услуг по полису ДМС вы 

зарегистрировались в мобильном 
приложении или на сайте компа-
нии «Альфастрахование», сме-
ните пароль. Сделать это можно 
через мобильное приложение в 
телефоне.

Шаг первый – откройте при-
ложение и зайдите в профиль. 
Шаг второй – перейдите в раз-
дел меню «Параметры входа». Шаг 
третий – откройте раздел «Сме-
нить пароль».

Обратите внимание: пароль 
от сторонних ресурсов должен 
отличаться от корпоративного! 
Если пароль был похож на кор-
поративный, нужно сменить и его. 

Смените 
пароль
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Безопасность труда глазами детей
Отдел охраны труда Тольяттиазота приглашает детей и внуков заводчан участвовать 
в конкурсе детского рисунка. Возраст юных авторов – от 5 до 14 лет. Рисунки должны быть 
исполнены на бумаге или картоне формата А3 в любой технике. Не забудьте подписать 
работу, указав её название, имя и возраст автора, данные родителя-заводчанина. Рисунки 
принимают до 26 мая в отделе охраны труда (корпус №104). Победителей ждут призы!

Конкурс

Юрий Николаев

Более чем вдвое снизилось 
число проступков 
на площадке Тольяттиазота. 
Дирекция по безопасности 
информирует о нарушениях 
требований пропускного 
и внутриобъектового режимов 
в апреле.

В прошлом месяце сотрудники 
службы безопасности составили 
22 акта по фактам нарушений – на 
60% меньше, чем за аналогичный 
период 2022-го.

Делаем акцент на грубых нару-
шениях. Четверых задержали на 

проходной в алкогольном опьяне-
нии. Нетрезвыми пытались зайти 
на завод двое работников ТОАЗа. 
По решению дисциплинарной 
комиссии им вынесли выговор. 
В похожей ситуации оказался 
работник ООО «Томет» – ком-
пании, расположенной на пром-
площадке ТОАЗа. Для решения о 
дисциплинарных мерах инфор-
мацию о случившемся направили 
работодателю. 

Все нарушители подтвердили 
факт употребления алкогольных 
напитков накануне и с фактом 
нарушения режима были согласны.

Еще один случай вышел за 
рамки: заводчанин распивал 

алкоголь прямо на рабочем месте. 
Как выяснилось, отмечал предсто-
ящий отпуск. Что ж, теперь коллега 
отдыхает не со спокойной душой, 
потому что заседание дисципли-
нарной комиссии состоится сразу 
после его выхода из отпуска.

На строительстве порта в Та-
мани жизнь кипит, и кроме рабо-
чих моментов есть негативные. В 
апреле при попытке войти на тер-
риторию в алкогольном опьяне-
нии задержали пять подрядчиков. 
Пропуска у нарушителей изъяли, 
меры к подрядным организациям 
примут в соответствии с условиями 
договоров, сообщает дирекция по 
безопасности. 

Валентина Гражданкина

Десять лет жизни человек 
проводит на работе. 
Так говорит статистика, 
и её поддержит охрана труда: 
на рабочем месте нет ничего 
важнее, чем безопасность. 
Её обеспечивает знание правил 
и умение нешаблонно мыслить. 
Ключевые профессиональные 
темы специалисты 
Тольяттиазота обсудили 
на семинаре по охране труда, 
промышленной и пожарной 
безопасности.

Практико-ориентированную 
встречу для специалистов провёл 
в Тольятти центр развития талан-
тов и трансформации управле-
ния при губернаторе Самарской 
области «Таволга». Событие было 
приурочено ко Всемирному дню 
охраны труда и Дню пожарной 
охраны России.

Получить новые теоретические 
знания и закрепить их практиче-
скими действиями сотрудникам 
ТОАЗа предложили в командном 
квизе. Формат викторины позво-
лил специалистам, связанным 
с формированием безопасной 
среды на предприятии, прорабо-
тать нестандартные ситуации и 
меры оперативного реагирования, 

использовать успешные отрасле-
вые практики.

Основополагающий принцип 
ТОАЗа – безопасная производ-
ственная среда, и к ее созданию 
компания привлекает сотруд-
ников. Несколько лет на заводе 
успешно функционирует «народ-
ный аудит» – общественные упол-
номоченные выявляют угрозы и 
риски в охране труда. В 2022 
году работники ТОАЗа победили 
в федеральном и областном про-
фсоюзных конкурсах по охране 
труда.

– Залог успеха любого про-
мышленного предприятия – 
неукоснительное соблюдение 
норм и правил охраны труда, а 
также пожарной безопасности, 
– комментирует Сергей Щерба-
ков, директор по охране труда и 
промышленной безопасности. – 
Компания последовательно улуч-
шает условия труда, занимается 
профилактикой производствен-
ного травматизма и профессио-
нальной заболеваемости. Чтобы 
стимулировать сотрудников нахо-
дить и устранять потенциальные 
угрозы, мы используем лучшие 
современные практики. В том 
числе – общение специалистов 
с элементами деловой игры и 
решением реальных производ-
ственных вопросов.

ДИСЦИПЛИНА И ПОРЯДОК

ДЕЛОВОЙ РАЗГОВОР

Заранее не отмечают

На шаг впереди рисков
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Рынок труда Растить профессионалов
Для развития России готовят новые кадры: кабинет министров выделит более 

2,5 млрд рублей на господдержку профессионального образования и повышения 
квалификации, сообщил председатель правительства РФ Михаил Мишустин. Эти 

деньги пойдут на гранты вузам и колледжам. В первую очередь речь идёт о подготовке 
квалифицированных рабочих: их остро не хватает экономике. 

ЗАВОД И ГОРОД

Валерий Патрикеев

Тольяттиазот открывает 
инженерно-технические классы 
в Комсомольском районе. 
Завод заключил договоры 
о сотрудничестве с кадетской 
школой №55 имени Александра 
Суворова и с лицеем №60. 
В них начнут действовать 
профильные классы, где будут 
углублённо изучать химию, 
физику и математику.

Гидами в карьере для девя-
тиклассников Комсомольского 
района в новом учебном году ста-
нут опытный школьный учитель и 
представитель Тольяттиазота. Они 
отберут 25 учащихся, заинтересо-
ванных в будущем трудоустрой-
ством на предприятии.

В учебной программе, пояснил 
директор школы Николай Жуко-
вец, запланировано больше часов 
для химии, физики и математики. 
В будущем успешные выпускники 
специализированных классов 
смогут обучаться на бюджетном 
отделении Тольяттинского госу-
ниверситета, а по окончании его 
получить направление для работы 
на ТОАЗ либо продолжить образо-
вание в других учебных заведе-
ниях по инженерно-техническим 
специальностям.

– Желающих очень много, – 
с удовольствием констатировал 
Николай Николаевич. – Мы гор-
димся, что участвовали в проекте, 
победили и ТОАЗ взял шефство 
над нашей школой.

Об обязательствах предпри-
ятия перед школой рассказал 
Сергей Гулькин, заместитель гене-
рального директора по персоналу 
и коммуникациям:

– Основным содержанием 
сотрудничества со школой №55 
станет углублённая профессио-

нальная ориентация учащихся. 
Помимо научно-технической 
поддержки учебного процесса, мы 
будем помогать и в организации 
культурно-спортивных меропри-
ятий. Профильный инженерный 
класс будет обеспечен лаборатор-
ным оборудованием для изучения 
химии – базового для сотрудников 
нашего завода предмета. Мы заин-
тересованы в кадрах с высоким 
уровнем компетенций и рады, что 
ещё в одной школе Тольятти поя-
вится класс, выпускники которого 
будут мотивированы работать на 
нашем предприятии.

Вся жизнь – это химия, заме-
тила Нина Напойкина, учитель 
химии из профильного класса 
школы №55. В образном и сугубо 
практическом значении слова:

– Стране нужны кадры для 
химической промышленности, 
поэтому уроки химии начинают с 
восьмого класса. Очень хорошо, 
если науку можно будет изучать 
не только по учебнику, если в 
классе будет больше реактивов, 
лабораторного оборудования. Так 

мы наглядно покажем химическую 
реакцию, сможем заинтересовать 
ребят, а они изучают предмет 
в основном по учебнику. Боль-
шое спасибо ТОАЗу за помощь, 
благодаря которой дети целе-
направленно идут в 10-й класс, 
чтобы получить образование и 
профессию в химической отрасли.

После подписания дого-
вора директор кадетской школы 
Николай Жуковец показал Сергею 
Гулькину школьный музей, посвя-
щенный истории волжского каза-
чества и экспонаты, переданные 
Тольяттинским городским каза-
чьим обществом и Тихоновским 
храмом Комсомольского района.

Тольяттиазот реализует про-
граммы непрерывного профес-
сионального образования. Про-
фильные инженерно-технические 
классы ТОАЗа с 2019 года дей-
ствуют в Автозаводском районе 
– в школе №41 и гимназии №35. 
Еще один недавно открыт в лицее 
№60 Комсомольского района.

– Наш лицей специализиру-
ется на углублённом изучении 

математики, практически с пер-
вого класса по одиннадцатый, – 
рассказывает директор Татьяна 
Косова. – В этом году мы хотим 
сделать класс с углубленным изу-
чением химии, физики и матема-
тики. Это поможет детям стать 
хорошими специалистами.

Профильные классы решают 
задачи всех сторон, которые в нем 
участвуют. Весомые плюсы полу-
чат и школьники: кроме новых 
знаний и понимания своего места 
на рынке труда, им будут доступны 
современные инструменты и 
методики обучения.

– Чтобы учиться качественно, 
детям должно быть интересно, – 
замечает учитель химии из лицея 
№60 Ирина Кукушкина. – Резуль-
тат сотрудничества с химическими 
предприятиями, с вузами, которые 
осуществляют подготовку, опре-
деляет то, как мы сможем увлечь 
предметами естественно-научного 
цикла.

Ее коллега Татьяна Егорова, 
учитель химии и биологии, не 
сомневается, что всё получится:

– Для изучения химии необхо-
димо современное лабораторное 
оборудование, и с первого сентя-
бря оно у нас появится. Спасибо, 
Тольяттиазот!

НАША СПРАВКА
• В Комсомольском районе 
Тольятти живут 2022 
сотрудника ТОАЗа, 
в Центральном – 797, 
в Автозаводском – 569.
• В лицее №60 учится 41 
ребёнок сотрудников завода, 
в школе №55 – 28.
• В 2022 учебном году в лицее 
№60 63 девятиклассника, 
средний балл по химии, 
физике, информатике – 4;
в школе №55 100 
девятиклассников, средний 
балл по химии – 4,4, 
по физике – 4,2, 
информатике – 4,6.
• В одиннадцатых классах 
лицея №60 44 ученика, 
в школе №55 – 
33 одиннадцатиклассника.

Я бы в химики пошёл

Татьяна Диулина 

На Неделе карьеры 
в Тольяттинском 
госуниверситете ведущие 
компании региона встретились 
со студентами 
и старшеклассниками 
из 15 школ города. ТОАЗ 
представила Юлия Емелюшина, 
главный специалист по подбору 
и адаптации персонала. 

Стать автором своей жизни и 
карьеры, выбрать учебное заведе-
ние и место работы – перед этим 
выбором стоит каждое поколение 
школьников. Молодым тольяттин-
цам помогают определиться про-
фориентационные встречи в То-
льяттинском госуниверситете. На 
традиционной Неделе карьеры 
крупнейшие работодатели реги-
она знакомят сегодняшних школь-
ников и студентов с перспекти-
вами, которые ожидают их, если 

ребята выберут одну из компа-
ний. Вместе с Тольяттиазотом во 
встречах участвовали АвтоВАЗ, То-
льяттикаучук, КуйбышевАзот, То-
льяттинский трансформатор, фар-
мацевтическая компания «Озон», 
Волжский светотехнический завод 
«Луч» и главное управление МЧС 
России по Самарской области.

Университет подготовил для 
гостей интерактивные площадки. 
Например, в VR-лаборатории че-
рез очки виртуальной реальности 
можно освоить правила поведения 
в чрезвычайных ситуациях, уви-
деть разработки студентов и пре-
подавателей. Гости разглядывали 
технику, смотрели презентации от 
компаний. ТОАЗ представил стар-
шеклассникам и студентам свою 
траекторию развития для моло-
дых специалистов.

– Мы показали ребятам виде-
оролик с ключевой информацией 
о Тольятиазоте и перспективах, ко-
торые открывает завод перед сво-
ими сотрудниками. Увидели много 

заинтересованных лиц. Сегодня 
это школьники и студенты, а зав-
тра юноши и девушки вполне мо-
гут стать нашими коллегами. Мы 
рассказываем им о предприятии, 
чтобы у ребят зародился интерес к 
Тольяттиазоту, спектру его профес-
сий, выросла мотивация хорошо 
учиться, – отметила Юлия Емелю-
шина, главный специалист по под-
бору и адаптации персонала.   

Завод активно формирует ка-
дровый резерв и в прошлом году 
запустил программу стажировки 
на рабочих местах. Она помо-
гает выявить талантливых и це-
леустремлённых молодых людей, 
желающих развиваться вместе с 
компанией. С первых дней ста-
жировки молодые люди, сту-
денты профильных специально-
стей со старших курсов вузов и 
ссузов, чувствуют себя настоя-
щими заводчанами. У каждого 
есть рабочее место, а наставник 
и коллектив помогают освоить тех-
нологические процессы, войти в 

трудовую колею. Срочный дого-
вор до трёх месяцев, официаль-
ное трудоустройство и зарплата 
– 25 тыс рублей ежемесячно – ве-
сомый бонус для каждого юного 
специалиста. Претенденты на тру-
доустройство на рабочие и инже-
нерные должности, успешно защи-

тив проект улучшений, по итогам 
стажировки получают приглаше-
ние работать на ТОАЗе.

Рассказав школьникам и сту-
дентам о программе профори-
ентации и вакансиях, Юлия Еме-
люшина вручила сувениры с 
символикой компании.

ШАГ В ПРОФЕССИЮ

Загляни за горизонт

Тольяттиазот предлагает школьникам успешный карьерный маршрут – стать химиками, работать в родном городе
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Спорт со скидкой
Для всех работников ТОАЗа и их детей действует скидка в 25% на абонемент в сети 
спортивных клубов «Arsenal fighting» и фитнес-клубе «AF Gym». Уважаемые коллеги, 
перед покупкой абонемента не забудьте взять с собой пропуск и свидетельство о 
рождении для ребёнка.   

Льготы и бонусы

Юрий Николаев

Традиция быть заметными: 
делегация ТОАЗа стала одной 
из самых представительных 
на городском митинге.

В Парке Победы химиков 
видно издалека: развеваются 
флаги предприятия и профсоюза, 
белеют кепки, в воздух взлетают 
разноцветные шары. Не подвела 
и погода: 1 мая в Тольятти был 
побит температурный рекорд за 
всю историю наблюдений!

На маёвке многие с семьями. 
Татьяна и Сергей Медянцевы из 
службы аварийно-спасательных 
формирований уверены, что о 
празднике мира и труда нужно 
рассказывать с ранних лет:

– Ценности закладываются в 
детстве, и растущий человек дол-
жен знать цену труду, стремиться 
учиться и честно работать.

Позитивный, дружественный 
настрой отмечает Александр 
Борисов, начальник отдела ком-
плексного обслуживания:

– Тольяттиазот для нас – боль-
шая дружная команда. Поэтому и 
на 1 Мая пришел вместе с супру-
гой и детьми.

В общем строю с другими тру-
довыми коллективами тоазовцы 
выдвигаются к главной сцене. 
Наша делегация, многочисленная, 

яркая и шумная, сразу становится 
объектом внимания фотографов и 
телевидения.   

– Первомайские традиции глу-
бокие. Спасибо нашим предкам, 
больше века назад они добились 
условий труда, когда есть выход-
ные, когда рабочий день продол-
жается не двенадцать, а восемь 
часов, – говорит в интервью 
городскому телевидению Сергей 
Гулькин, заместитель генерального 

директора по персоналу и комму-
никациям. – Помним и чтим эти 
достижения!

В городе Тольяттиазот задает 
высокую планку социальной 
ответственности в корпоративной 
медицине, обеспечении жильём, в 
заботе о ветеранах. Коллективный 
договор предприятия по праву 
признан лучшим в Самарской 
области, напоминает председа-
тель профсоюза Дмитрий Назин:

– Мы собрались не просто с 
коллегами, а с товарищами. Наш 
заводской коллектив считают 
большой семьей, и 1 Мая отме-
чаем от души!

Арсен Джалилов, руково-
дитель по организации спор-
тивно-оздоровительных меро-
приятий, уверен, что Первомай 
– хороший повод сплотиться, 
чтобы создавать благоприятный 
климат в коллективе, сделать труд 

почетнее, а рабочие места – ком-
фортнее.

С 1 Мая тольяттинцев поздра-
вили глава города Николай Ренц, 
депутат Государственной думы 
Владимир Бокк, депутаты Самар-
ской губернской думы Екатерина 
Кузьмичева и Елена Сазонова, 
председатель городской думы 
Николай Остудин. Со сцены 
выступили лидеры профсоюзов 
Тольяттиазота, АвтоВАЗа, Куй-
бышевАзота и Тольяттикаучука. 
Коллеги шумно поддержали 
выступления Сергея Гулькина и 
Дмитрия Назина, а настроения 
празднику добавили творческие 
коллективы с программой «Май. 
Россия. Победа».

КСТАТИ
Первомайская история 
зарождалась вместе 
с заводом: ещё до старта 
производства тоазовцы 
получали награды 
за добросовестный труд. 
Один из первых приказов 
о поощрении от 26 апреля 
1978 года сохранил 
корпоративный музей. 
Накануне 1 Мая наградили 
33 человека – их имена 
и портреты поместили 
на заводскую Доску почета, 
38 тоазовцам объявили 
благодарность. 

ВЕСТИ ПРОФСОЮЗА

С вниманием к труду
Юрий Николаев

Повестка профсоюзного дня 
председателя в мае была 
насыщенной: представители 
цехов обсудили пенсионную 
программу, «молочную» льготу, 
формат трудовых книжек, 
комфорт в общественном 
транспорте и бонусы для членов 
профсоюза.  

Пенсия любит счёт

Присутствовавшая на встрече 
руководитель управления по ком-
пенсациям и льготам Ольга Хра-
пина сообщила важную новость 
о пенсионной программе Тольят-
тиазота: компания продолжает 
переговоры о заключении дого-
вора с новым негосударственным 
пенсионным фондом.

Кратко – об истории вопроса. 
Возможность получать негосу-
дарственную пенсию появилась 
у ветеранов ТОАЗа в 1993 году. 
При выходе на пенсию по коллек-
тивному договору им в течение 
пяти лет ежемесячно перечис-
ляют дополнительные выплаты. 
Средства выделяет предприятие, 
распределяет негосударственный 
пенсионный фонд. В прошлом году 
Тольяттиазот прекратил сотрудни-
чество с НПФ, который работал с 
тоазовцами, и поиск нового пар-
тнера занял время. Выбор был 
сделан, и в апреле льгота должна 

была возобновиться, но накануне 
подписания договора вторая 
сторона неожиданно отказалась 
от ранее оговоренных условий 
сотрудничества.

– Форс-мажор возник на 
финальном этапе заключения 
договора. Компания впервые стол-
кнулась с подобной ситуацией и 
нацелена принять оперативное 
и взвешенное решение, потому 
что речь идет о стратегическом 
партнерстве и заботе о старшем 
поколении наших коллег, – рас-
сказала о деталях Ольга Юрьевна. 
– Компания продолжит поддержи-
вать своих ветеранов, пенсионная 
программа будет действовать, и 
все, кто уже ушел на пенсию, обя-
зательно получит свои дополни-
тельные выплаты, как только мы 
заключим договор с негосудар-
ственным пенсионным фондом.

Ольга Храпина дополнительно 
сообщила: уже состоялась встреча 
с новым кандидатом и предва-
рительные переговоры. Потен-
циальный партнер предлагает 
Тольяттиазоту достойные условия 
сотрудничества.

Льгота с альтернативой

На собрании напомнили, что с 
мая на ТОАЗе изменилась форма 
предоставления льготы: талоны на 
молоко теперь можно заменить 
денежной компенсацией. Подроб-
нее о монетизации мы писали в 
прошлых выпусках газеты. Напом-

ним лишь, что работодатель оце-
нил литр молока более чем в 93 
рубля.

– Те, кто по каким-то причи-
нам принципиально отказывается 
получать деньги, а желает заби-
рать на заводе молоко, будет 
самостоятельно отоваривать 
талоны в буфетах. Индивидуаль-
ную доставку по цехам организо-
вывать не планируем, – рассказала 
заводчанам Ольга Храпина.

Электронные лучше

Планируется, что в ближайшие 
полгода большинство заводчан 
перейдут на электронные трудо-
вые книжки. Это позволит опера-
тивно передавать все данные в 
Пенсионный фонд России, сни-
зив трудозатраты при заполне-
нии бумажных трудовых в отделе 
кадров. 

– Электронные трудовые в 
России внедрили в начале 2020 
года. За это время мы удостове-
рились в надежности системы, 
– подчеркнула Ольга Храпина. – 
Из плюсов ведения электронной 
трудовой книжки – сведения о 
любых изменениях передаются 
оперативно, снижается возмож-
ность ошибок при формировании 
сведений, а значит, и риск потерять 
часть стажа при формировании 
размера пенсии.

Ольга Юрьевна напомнила, что 
постепенный отказ от дублирова-
ния данных в бумажных докумен-

тах и переход на цифровой фор-
мат – всероссийская практика: 

– Все граждане, начавшие свой 
официальный трудовой стаж после 
1 января 2021 года, имеют только 
электронную трудовую книжку. 

Поедем или пойдём?

Профсоюзные лидеры обсу-
дили нехватку мест в транспорте, 
который развозит заводчан по 
территории:

– В пиковые часы, когда работ-
ники активно передвигаются по 
промплощадке, на маршрут по 
заводу выходит микроавтобус, 
и не все желающие умещаются 
в салоне. Почему не курсирует 
автобус?

Представитель транспортного 
цеха сообщил о причинах: рабо-
чий график водителей автобусов 
предусматривает перерыв, и с 10 
до 14 часов на линии остается 
один дежурный водитель. Если на 
это время есть заявки, то на рейсы 
по заводу ставят микроавтобус.

От участников собрания посту-
пило предложение: пересмотреть 
график работы водителей или уве-
личить количество рейсов микро-
автобуса в пиковое время – не раз 
в полчаса, а каждые 15 минут.

О праздниках 
и бонусах

Профсоюзный лидер ТОАЗа 
сообщил, что до 1 июля предсе-

датели цеховых комитетов должны 
сформировать списки сотрудников  
– членов профсоюза, чьи дети или 
внуки в 2023 году пойдут в первый 
класс.

– Нам важно сформировать 
бюджет на закупку подарков и 
организацию Дня первоклассника, 
– объяснил Дмитрий Назин. 

Членам профсоюза напомнили 
о бонусах. Сегодня тоазовцам 
доступна программа кэш-бека за 
посещение культурно-массо-
вых мероприятий (действует до 
конца сентября 2023 года, в списке 
19 объектов, возвращают до 500 
рублей от стоимости билета), 
а также возврат 2000 рублей 
за посещение любого детского 
лагеря Самарской области и до 
500 рублей от цены детского 
абонемента в любой плаватель-
ный бассейн.

– Проанализируем финансо-
вые возможности, чтобы и для 
взрослых рассмотреть возмож-
ность возмещения за бассейн 
и летние поездки на турбазы, 
– поделился планами Дмитрий 
Назин.

Рассказали на собрании и о 
предстоящих льготных туристиче-
ских поездках. С 10 по 12 июня 
состоится экскурсия по маршруту 
«Елабуга – Набережные Челны – 
Чистополь». 24 июня – одноднев-
ная поездка в Ширяево и Зольное. 
В связи с популярностью в ноябре 
профсоюз повторит поездку по 
маршруту «Йошкар-Ола – Казань». 

На маёвку выходи!
НАШ РЕПОРТАЖ
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Как правильно 

МЫ ПОМНИМ. МЫ ГОРДИМСЯ

Возле сердца
Акция «Георгиевская ленточка» в России состоялась более чем в полутора тысячах 

городов и населённых пунктов. Участники общественного движения «Волонтёры Победы» 
напоминают: лучшее место для ленточки – на груди, в районе сердца. Из неё можно сделать 

бантик, конвертик или петельку с нисходящими концами. Георгиевскую ленточку не стоит 
повязывать на руку, вплетать в волосы, закреплять на ручке сумки, антенне автомобиля.

Валерий Патрикеев

На ТОАЗе в девятый раз 
прошла акция «Георгиевская 
ленточка». Активисты совета 
молодёжи поздравили заводчан 
с праздником и вручили в цехах 
символы Великой Победы.

В геральдике три чёрных и 
две оранжевых полосы трактуют 
как оттенки пороха и пламени. 
А в жизни простых людей – как 
повод вспомнить героев Вели-
кой Отечественной войны и по-
желать друг другу благополучия 
и мирного неба.

– Мы раздали заводчанам бо-
лее четырёх тысяч лент, – говорят 
лидер «молодёжки» Евгения Су-
ходеева и Александр Выросков, 
слесарь-электрик из цеха элек-
троснабжения. – Поздравляем с 
9 Мая смены на производстве, 
вручаем ленточки руководите-
лям цехов, чтобы те передали их 
каждому сотруднику.

У народного праздника есть 
личное измерение: для многих 
наших коллег День Победы – се-
мейный день воспоминаний.

– Оба моих деда воевали, 
имели ранения, награждены 
многими орденами и медалями. 
Дмитрий Максимович Петри-
хин – старший сержант, Николай 
Александрович Миронов воевал 
мичманом на крейсере, – рас-
сказывает Валерий Петрихин, 
начальник цеха по производству 
карбамидо-формальдегидного 
концентрата. – Выполняя зимой 
боевую задачу, дедушка Митя 
потерял слух. С войны вернулись 
оба, один дед дожил до 89 лет, 
другой – до 78. Помню, в детстве 
для нас всегда было радостью и 
гордостью, когда 9 мая дедушки 
надевали пиджаки со своими на-
градами, а мы не бегали за ними 
с расспросами. 

9 Мая – исторический день, 
когда особенно ясно понимаешь: 
Россия – наследница поколения 

победителей, и, помня о прошлом, 
мы строим будущее.

– Я хочу, чтобы День Победы 
навсегда оставался в памяти на-
шего народа, всех следующих 
поколений, – замечает Вячеслав 
Ноздреватых, старший мастер 
смены из цеха по производству 
аммиака №07А. – Моя бабушка 
в детстве пережила блокаду Ле-
нинграда. Всегда вспоминаем об 
этом в кругу родственников, рас-
сказываем о Великой Отечествен-
ной войне детям.

Праздновать 9 Мая – тради-
ция семьи Кристины Ворониной, 
оператора с производства карба-
мида. У коллеги участниками Ве-
ликой Отечественной были оба 
прадеда и дед:

– На праздник гуляем в парке 
с детьми, обязательно прино-
сим цветы к памятнику и Веч-
ному огню, рассказываем о на-
ших родных-воинах. У нас дома 
на семейном дереве размещены 
их фотографии.

День Великой Победы – самый 
значимый праздник для Ларисы 
Шмаковой, аппаратчика цеха хим-
водоочистки (№12):

– Воевали два моих деда, Лав-
рентий и Василий. Один в пехоте, 
другой танкист. Оба погибли на во-

йне. Мне рассказывали о них род-
ные, даже племянника в честь од-
ного из них назвали. Каждый год 
бываю на площади, где проходит 
митинг, участвую в шествии «Бес-
смертный полк», с удовольствием  
слушаю песни военных лет.

С доблестью и памятью 
цвета одного

Валерий Патрикеев

Накануне праздника 
Великой Победы Тольяттиазот 
навещает своих ветеранов, 
тружеников тыла и детей 
войны.

Делегация ТОАЗа во главе с 
лидером профсоюзной организа-
ции Дмитрием Назиным и предсе-
дателем совета ветеранов завода 
Тамарой Крюковой отправилась 
с поздравлениями и подарками 
к старшему поколению заводчан. 
С каждым годом ветеранов ста-
новится меньше, и эти встречи 
проходят с особенной теплотой 
и вниманием. 

Первый визит был к Нине Бы-
ватовой. Нина Николаевна – ко-
ренная ленинградка, в годы войны 
с семьёй прошла через концла-
герь. Вернулась в родной город, 
вышла замуж, появились дети. 
После окончания электротехни-
ческого техникума судьба при-
вела ее в Тольятти, где она 20 лет 
проработала электромонтёром на 
производстве карбамида.

– Советую молодёжи выбирать 
работу на производстве. Всегда го-
ворю внукам: если бы моя жизнь 
началась заново, снова бы пошла 
работать на завод, – говорит Нина 
Николаевна.

Всем ветеранам вручили бу-
кеты цветов, открытку с поздрав-
лениями от генерального ди-
ректора Анатолия Шаблинского, 
набор продуктов к праздничному 
столу. Не лишними будут и мате-
риальная помощь в размере 20 
тысяч рублей, и дополнительная 
денежная выплата.

Душевной оказалась и встреча 
с Ксенией Поповой. Ксения Ива-
новна – бывший аппаратчик 
очистных сооружений, в январе 
отметила 95-летие. Она самая 
старшая в большой семье: у Ксе-
нии Ивановны двое сыновей, две 
дочери и тринадцать правнуков.

– Часто вспоминаю работу на 
заводе. Благодарю и коллектив, и 
руководство, – говорит старшая 
коллега. – Дай Бог, чтобы солнце 
светило и у всех радость была на 
душе. А я еще надеюсь дожить 
до восьмидесятой годовщины 
Победы!

Делегация ТОАЗа тепло по-
здравила Ксению Ивановну с 9 
мая, пожелав здоровья, любви и 
внимания близких и отправилась 
к Василию Гребенникову. В войну 
он был ребёнком, а в 1956 году 
участвовал в событиях в Венгрии. 
Дорогих гостей 87-летний ветеран 
вышел встречать к подъезду в па-
радной форме, с наградами. Вы-
глядел бодро, шутил.

– В Тольятти я приехал из Ро-
стовской области – брат пригла-
сил, – рассказал Василий Яковле-
вич. – Сказал, тут большой завод 
строится. ТОАЗ помню буквально 
с первого колышка. Прорабо-
тал 26 лет на тяжёлом грузовике 
«Ураган», перевозил крупногаба-
ритное оборудование для произ-
водства аммиака, карбамида и ме-
танола. На пенсию ушел в 67 лет. 
Ещё просили поработать, но по-
думал, что уже хватит, надо дать 
дорогу молодым!

День Победы Василий Яковле-
вич обычно встречает дома. Смо-
трит парад Победы, ждет в гости 
сыновей, один из которых рабо-
тает дальнобойщиком, а второй 
служит в охране. У ветерана трое 
внуков и пять правнуков.

Был у делегации завода и ещё 
один адресат – Максим Яковлевич 
Меланьин, труженик тыла. Много 
лет он работал на заводе вахтё-
ром. К сожалению, застать дома 
ветерана не удалось – поздрав-

ления и подарки передали Мак-
симу Яковлевичу позже.

… Неумолимое время уносит в 
вечность участников и свидетелей 
Великой Отечественной. Но оста-
ются документальные кадры ви-

деохроники, фотографии и память 
потомков о подвиге народа, отсто-
явшего право на жизнь, восстано-
вившего страну, построившего но-
вые города и заводы. Здоровья, 
мира и радости всем ветеранам!

Спасибо за мир!

Нина Николаевна Быватова: 
«Советую молодёжи работать на производстве» Ксения Ивановна Попова: «Часто вспоминаю наш завод»

Василий Яковлевич Гребенников: «ТОАЗ видел с первого колышка
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Главный день в году
Для большинства россиян День Победы – самый главный праздник. Таков один из 
результатов опроса ВЦИОМ. До 2014 года на первом месте был Новый год: тогда 
за него высказались 69%, а за День Победы – 53% респондентов. Сегодня главным 
праздником в году День Победы называют 65% россиян, Новый год – 58%, Пасху – 29%, 
8 Марта – 22%, Рождество – 20%, День защитника Отечества – 17%.

Общество

ЭХО ПРАЗДНИКА

Валерий Патрикеев, 
Юрий Николаев

В День Победы ДК ТОАЗа 
подготовил для жителей 
Комсомольского района 
семичасовую праздничную 
программу.

Праздник со слезами на глазах 
под песни военных лет и воспоми-
нания о великом подвиге народа, 
78-ю годовщину которого отме-
чали не только в России, но и дру-
гих странах, объединяет разные 
поколения. Малыши в пилотках с 
красными звездами и убеленные 
сединами ветераны с наградами 
в этот день смотрятся особенно 
символично – как живой диалог 
времен.

Среди тех, кто 9 мая пришел 
на площадь Дворца культуры, 
были люди, чьи судьбы опалила 
война. Житель Тольятти Алексей 
Иванович Рыбаков был мало-
летним узником концлагеря Ос-
венцим, где пробыл три года. Он 
хорошо помнит, как прошел день 
9 мая 1945 года, и этот момент в 
его личной истории во много раз 
усилен впечатлениями уставшего 
от войны ребенка:

– Четырежды уходил от не-
минуемой смерти. Мне говорили 
потом, что выжить помогли силь-
ный ангел-хранитель и «сообра-
жалка». Перед Освенцимом, когда 
мне было пять лет, попал под ноги 
двух надзирателей. Они бы меня 
добили, но внутренний голос под-
сказал, чтобы притворился мерт-
вым. Они лишь вытерли об меня 
ноги и пошли дальше. Запомни-
лось, как в лагере нас мыли водой, 
через которую пропускали ток. Я и 
там выжил. После освобождения 
из Освенцима попал в госпиталь в 
Польше. Потом помню, как куда-то 
везли на поезде. Периодически 
терял сознание. В очередной раз 
очнулся уже в морге, как потом 
выяснилось, за минуту до захо-
ронения. Придя в себя, понял, 
что не в лагере. За стеной ус-
лышал голоса. Говорили по-рус-
ски. Постучал в дверь, а оттуда 
послышалось: «Мам, покойник 
пришел». Появились два солдата 
с носилками, чтобы отнести меня к 
могиле, но вместо этого снова от-
правили в госпиталь. Лежал в па-
лате с офицерами, которые меня 
кормили. Врачи не верили, что 

выживу, но я смог. Было мне семь 
лет. В детский дом попал в мае 
1945 года. Не говорил, потомц что 
как был контужен. 9 мая слушал 
музыку по радио из репродуктора. 
И тут диктор Левитан заговорил 
о нашей Победе, о полной капи-
туляции фашистской Германии. 
Меня всего передернуло, прошла 
боль от ран, и я закричал что есть 
мочи: «Мы победили»!

…Через 78 лет на земле снова 
май. Волжский ветер колышет 
флаги, а на площади возле Дворца 
культуры «Тольяттиазот» собира-
ются горожане. Раскланиваются, 
улыбаются, подпевают артистам: 
на сцене юные музыканты из 
образцового оркестра духовых 
инструментов «Тутти» исполняют 
мелодии военных лет. Концерт 
помогает перенестись мыслями 
в победный день и вспомнить о 
тех, кто не вернулся с фронтов Ве-
ликой Отечественной. Выступает 
студия театра «Вариант», вокаль-
ный коллектив «Бэби-шлягер». 
Детский ансамбль «Серпантин» 
поставил народный танец «Ка-
зачий» и показал трогательную 
композицию под щемящую песню 
«Журавли» в исполнении Марка 
Бернеса. 

Ветеранов и всех горожан 
поздравляют с 9 Мая депутаты и 
руководители учреждений.

– В годы Великой Отечествен-
ной войны весь народ объеди-
нился ради нашей с вами жизни и 
свободы, – обращается к землякам 
со сцены Владимир Дуцев, депу-
тат Самарской губернской думы. 
– Поздравляю жителей Тольятти, 
комсомольчан с годовщиной ве-
ликой Победы!

Об уроках Великой Отече-
ственной войны говорит Сергей 

Тетюшкин, главный врач тольят-
тинской городской больницы №4: 

– Когда я был ребенком, 9 Мая 
воспринимал как военный празд-
ник. Как все мальчишки, сам играл 
в «войнушку». С годами пришло 
осознание подвига нашего на-
рода, той огромной цены, которую 
он заплатил за Победу.

Конечно, площадь ДК ТОАЗа 
полна коллегами, и среди них 
Арсен Джалилов, руководитель 
по спортивно-оздоровительным 
мероприятиям: 

– Сегодня мы отмечаем очень 
важный праздник, он символи-
зирует силу и стойкость непобе-
димого народа. К сожалению, в 
живых осталось очень мало ве-
теранов Великой Отечественной 
войны и свидетелей тех событий, 

и теперь сохранять память об их 
подвигах должны мы!

Историческая правда – тема 
номер один и для Айдына Кам-
барова, заместителя директора по 
безопасности ООО «Реакционные 
трубы»:

– Те опасности, переживания, 
тяготы и счастье Победы, которые 
испытала наша страна, забывать 
нельзя. Мы обязаны пронести 
память о тех событиях сквозь по-
коления, объяснить их великое 
значение до своих детей, внуков и 
правнуков: мы победили фашизм, 
который охватывал всю планету, 
мы остановили это зло!

Праздник продолжается. Дети 
читают стихи о войне, выступает 
хор ветеранов. Гости делают 
снимки на память в фотозонах, 

на фоне берёзок с улыбчивой 
девушкой в советской военной 
форме, возле полевой кухни всех 
угощают гречневой кашей и чаем. 
Вечером возле Дворца культуры 
снова концерт – от тольяттинского 
вокалиста Игоря Сергеева, и, как 
всегда 9 мая, небо над Комсомоль-
ским районом озаряет яркий, шум-
ный цветной салют. С праздником, 
земляки! С Днём Победы!

Ещё раз перенестись 
в события Дня Победы 
поможет репортаж телеканала 
«Тольятти-24» – «Праздник 
с видом на Волгу»:

Этот самый долгожданный, 
зоревой победный день



10 12 мая 2023 года | 9 (1931)

СВЯЗЬ ВРЕМЁН МАЛАЯ РОДИНА

К слову Никто не забыт. Ничто не забыто
Россию можно назвать страной мемориальных огней. Во всём мире их зажжено 

всего несколько сотен, в то время как у нас – более 4359. 495 из них – Вечные 
огни, 3414 – Огни памяти. Первые действуют постоянно, вторые зажигают 

во время важных событий. Для россиян они стали символом памяти о Великой 
Отечественной войне. Впервые в СССР Вечный огонь зажгли в 1956 году в Москве.

Юрий Николаев

История оставляет следы – 
ценители сохраняют их для 
будущего. К Первомаю 
и Дню Победы наш коллега 
показал заводчанам 
две выставки с редкими 
экспонатами из личной 
коллекции.

Идея родилась в музее

Айдына Камбарова знают как 
заместителя директора по без-
опасности ООО «Реакционные 
трубы». Вне работы он – коллек-
ционер со стажем. Увлечен нумиз-
матикой и историей холодного 
оружия, состоит в обществе кол-
лекционеров Тольятти и Самар-
ской области. Редкости, о которых 
дал экспертное заключение наш 
коллега, продавали на аукционах, 
в том числе зарубежных. В его лич-
ной коллекции тысячи раритетов. 

– Люблю музеи. В том числе 
наш корпоративный, где много 
интересных экспонатов. Когда воз-
никла мысль сделать для завод-
чан тематические выставки из 
моей коллекции, меня поддер-
жала администратор музея Ната-
лья Семёнчева и помогла орга-
низовать экспозиции в холле 
заводоуправления. Они посвя-
щены Первомаю и Дню Победы, 
– рассказывает коллекционер.  

Открытка с фронта

Накануне 1 Мая на ТОАЗе на-
чала действовать выставка знач-
ков и открыток, посвященных Дню 

международной солидарности 
трудящихся.

– Постарался выбрать самые 
редкие и значимые артефакты, от-
носящиеся к 1 Мая, – рассказал 
владелец коллекции. – Обратите 
внимание на значки, прикреплен-
ные к лентам. Их носили на пер-
вомайские демонстрации тру-
дящиеся СССР, Югославии и ГДР. 
Самый трогательный экспонат 
выставки – открытка с изобра-
жением Александра Невского и 
высказыванием Иосифа Сталина: 
«Пусть вдохновляет нас в этой 
войне мужественный образ на-
ших предков». Послание в 1943 
году отправил с фронта жене в 
Вологодскую область красноар-
меец: «Рита! Поздравляю с днем 
1 Мая! Привет всем. Твой Сашка».

– Коллекционеры предла-
гали мне за эту открытку круп-
ную сумму. Но она не продается, 
ведь не всё можно измерить 
деньгами, – говорит Айдын 
Камбаров. – В моей коллекции 
около 70 альбомов с открыт-
ками, в каждом по 80-90. Тематика 
разнообразна, и я надеюсь, что 
еще будет возможность пока-
зать коллегам новые выставки.  

О войне и мире

Коллекционировать Айдын 
Камбаров начал школьником, 
когда впервые увидел у бабушки 
сохраненные письма и открытки 
деда с фронта. Через много лет он 
решил устроить выставку ко Дню 
Победы, чтобы через письма ожи-
вить на мгновение героев Великой 
Отечественной войны:  

– Все мы знаем прекрас-
ную акцию «Бессмертный полк», 
когда люди, пронося фотографии 
своих родственников-фронто-
виков, чтят их память. Наша экс-
позиция с письмами имеет ту же 
цель. Увидев пожелтевшие стра-
нички, заводчане смогут прочесть 
послания и в каждой строчке про-
чувствовать боль и переживания, 
надежды и радости свидетелей 
страшной войны.

Вот одна из историй: в пере-
рыве между боями отец из окопа 
пишет дочери. В любое мгновение 
может оборваться его жизнь, но он 
волнуется за родных, интересуется 
успехами дочки в учебе и даже 
спрашивает, как поживает кошка. 
В другом письме боец описывает 
фронтовой быт и спрашивает, кто 
из родных и соседей куда эва-
куирован. Красноармеец просит 
супругу, чтобы она летом не про-
давала шинель, а приберегла её 
до осени. Тогда она будет дороже 
и денег должно хватить на еду…  

– Сегодня очень большая ред-
кость, когда люди пишут письма. 
А ведь в них раскрывается душа, 
характер, настроение человека. 
Когда перечитываю что-нибудь 
из своей коллекции, словно ока-
зываюсь в том времени. Воочию 
представляю, как тогда жили и 
мыслили, вместе с автором пере-
живаю его чувства, – говорит 
Айдын Камбаров. 

Для него коллекционирование 
– особый мир: знакомясь с новым 
предметом, глубже понимаешь 
историю страны и мира, разных 
народов, начинаешь лучше пони-
мать людей и себя.

Бесценная память

Дмитрий Шатунов

Великая Отечественная война 
для граждан нашей страны, 
как и много лет назад, – 
огромная боль и знаковое 
событие. Трудно найти семью, 
где кто-то не воевал, не погиб. 
О ком-то известно многое, 
о ком-то практически ничего. 
Однако герои этой войны 
незримо присутствуют рядом 
с нами ежесекундно: 
их именами названы улицы, 
бульвары, проезды и переулки 
Тольятти. Расскажем о героях, 
чьи имена носят улицы 
Комсомольского района.

В районе, где живёт большая 
часть коллектива ТОАЗа, уве-
ковечена память практически 
всех участников подпольной 
антифашистской комсомольской 
организации «Молодая гвар-
дия». Она действовала во время 
Великой Отечественной войны, в 
1942-1943 годы, в оккупирован-
ном гитлеровцами Краснодоне 
– городе в Ворошиловградской 
области Украинской ССР (сегодня 
это Луганская область). 

«Молодая гвардия» насчи-
тывала семьдесят один человек: 
к подпольной борье примкнули 
сорок семь юношей и двадцать 
четыре девушки. Это и Олег Коше-
вой, и Сергей Тюленин, и Любовь 
Шевцова, и Ульяна Громова. Все 
они были схвачены гестапо и 
после пыток убиты. Все получили 
звание Героя Советского Союза 
посмертно.

Ещё одно имя на карте Ком-
сомольского района – Елизаветы 
Чайкиной. Улицу назвали в честь 
секретаря Пеновского подполь-
ного райкома комсомола Кали-
нинской (ныне Тверской) области. 
В ноябре 1941 года Лизу Чайкину 
отправили в поселок Пено с целью 
разведки численности вражеского 
гарнизона. В результате преда-
тельства её схватили, пытали и 
расстреляли. Посмертно ей при-
своено звание Героя Советского 
Союза.

Еще одну улицу в Комсомоль-
ском районе назвали в честь крас-
ноармейца Александра Матро-
сова, стрелка-автоматчика. Он 

погиб в 19 лет, закрыв своей гру-
дью амбразуру немецкой огневой 
точки и дав возможность бойцам 
своего взвода атаковать. Его геро-
ический поступок широко осве-
щался в газетах, журналах, литера-
туре, кино и стал в русском языке 
устойчивым выражением: «подвиг 
Александра Матросова».

Имя ещё одной улице района 
дали в честь Зои Космодемьян-
ской – женщины-красноармейца 
из диверсионно-разведыватель-
ной группы, которая в 1941 году 
выполняла боевое задание в не-
мецком тылу. Штаба Западного 
фронта поручил Зое Космоде-
мьянской: «Сжечь десять населён-
ных пунктов: Анашкино, Грибцово, 
Петрищево, Усадково, Ильятино, 
Грачёво, Пушкино, Михайлов-
ское, Бугайлово, Коровино. Срок 
выполнения – неделя». Космоде-
мьянская успела исполнить лишь 
часть боевого приказа, организо-
вав поджог трёх домов, затем ее 
арестовали и казнили.

Ещё две улицы – Никонова 
и Носова, названные в честь ге-
роев Великой Отечественной во-
йны, находятся в микрорайоне 
Шлюзовом.

Евгений Никонов, уроженец 
села Васильевка, – моряк, красно-
флотец, Герой Советского Союза. 
Участвовал в обороне Таллинна. 
19 августа 1941 года Никонов 
отправили в разведку за линию 
фронта. В бою получил тяжёлое 
ранение и в бессознательном 
состоянии был схвачен врагом и 
казнён.

Виктор Носов – лётчик-штур-
мовик 51-го минно-торпедного 
полка Военно-Воздушных сил 
Балтийского флота, лейтенант. 23 
апреля 1945 года экипаж Носова, 
жертвуя собой, уничтожил враже-
ский транспорт водоизмещением 
8000 тонн.

…Сегодня в Тольятти 210 улиц, 
и десятки из них носят имена ге-
роев Великой Отечественной во-
йны. Если не спешить на привыч-
ном маршруте с работы домой, 
вчитаться в названия, припомнить 
рассказы старших, книги и кино, 
погружаешься в летопись страны 
и города. И в первую очередь – в 
истории людей, которые сделали 
возможным мир и наполнили глу-
боким уважением память о них.

Улицы 
имени героев
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Шутки ради
Заводская команда КВН продолжает набор. В коллективе весёлых и находчивых ждут 
коллег с чувством юмора, звукооператора, реквизитора и сценариста. Команда КВН 
ТОАЗа репетирует во Дворце культуры, а выступает в городской лиге, на сцене 
Дворца культуры и творчества. Тел.: 8-917-960-17-66.

Прояви себя

Татьяна Клугман

Десять дней подряд 
Тольяттиазот слушал истории 
о том, как были созданы песни 
Великой Отечественной войны. 
Сюжеты для заводского радио 
накануне 9 Мая записали 
в студии наши коллеги, 
а помогли им корреспонденты 
«Волжского химика».

«Прощай, любимый город! 
Уходим завтра в море, и ранней 
порой мелькнёт за кормой знако-
мый платок голубой…» В августе 
1941 года Ленинград уже был 
прифронтовым городом. Стоял ти-
хий вечер, и моряки в порту, окон-
чив работу на корабле, пели под 
звуки баяна. Может быть, завтра 
им предстояло идти в опасный по-
ход, в бой. Но здесь и сейчас было 
лето, родная Балтика, огни города 
и лица друзей… Об этом думал уже 
знаменитый композитор Василий 
Соловьёв-Седой, оказавшийся в 
тот час в порту. «Замечательный 
вечер. Стóит песни», – задумчиво 
сказал он поэту Александру Чур-
кину, и в тот же вечер родилась 
мелодия, а через три дня была на-
писана песня «Вечер на рейде». 
Мелодичная, неторопливая, заду-

шевная, она оказалась созвучна 
своему времени и любима до сих 
пор.

Эту историю на радио ТОАЗа 
рассказала Светлана Куряткова, 
инженер-механик из службы 
подготовки новых производств 
(на фото):

– Конечно, я слышала песню 
много раз. Но, узнав, как она по-
явилась, о многом задумалась. 
Например, о том, что по-настоя-
щему народной песня стала, когда 
композитор побывал на фронте и 
спел её солдатам, в землянке, на 
отдыхе между боями…

Время испытаний создало 
сильные характеры и незабыва-
емые образы – в музыке, кино, ли-
тературе. И в песне, особом виде 
искусства, понятном каждому и 
доходящем до сердца. Об этом мы 
поговорили ещё с одной участни-
цей радиопроекта – Екатериной 
Портной, кладовщиком из цеха 
централизованного ремонта элек-
трооборудования. Она рассказала, 
как возникла идея песни «Давай 
закурим!». Её сюжет связан с осе-
нью 1941 года и первым крупным 
поражением гитлеровцев под Ро-
стовом-на-Дону.

– Это история о стойкости, о 
дружбе, о любви к своей Родине, 
ради которой обычные люди ста-

новятся героями. Военные песни 
люблю за глубокий смысл, поэтому 
и откликнулась на проект радио 
ТОАЗа, – объяснила Екатерина.

Кстати, записываться в сту-
дии Екатерине Портной было 
легко: несколько лет назад она 
участвовала в цикле радиолек-
ций – рассказывала тоазовцам 
об охране труда.

Десять дней подряд радио-
приёмники на заводе передавали 
выпуски «Песен с историей». Зву-
чали песни маршевые, мажорные, 
раздумчивые и в полном смысле 

слова боевые: «Священная во-
йна», «Дорога на Берлин», «Три 
танкиста», «Синий платочек», 
«Смуглянка», «Непобедимая и 
легендарная», «Два Максима».

Андрей Крутиков, начальник 
пожарной части Тольяттиазота, 
выбрал «Катюшу»:

– Потому что это песня на все 
времена. Всё в ней просто – ме-
лодия и слова, но она чудесным 
образом объединяет людей, да-
рит уверенность, что любимые 
вернутся, мы всё преодолеем, что 
мы победим!

Для Андрея Валериевича 
очень важно, чтобы история 
страны не прерывалась, чтобы 
для молодых россиян была так 
же важна страна, её дух, культура, 
достижения, как и для поколения, 
победившего в Великую Отече-
ственную войну.

– Постараюсь, – сказал он, – 
чтобы все сотрудники пожарной 
части услышали эту программу.

А мы поможем: 12 мая на ра-
дио ТОАЗа будет звучать полная 
запись выступлений наших коллег 
на проекте «Песни с историей».

Для тех коллег, 
кто не успел услышать, 
даём ссылку 
на корпоративный 
Телеграм-канал:

Слушаем песни о Родине, 
любви, надежде, праведном 
гневе и глубокой нежности. 
В сущности, каждая 
из военных песен – о мире. 
О том, ради чего стоить жить 
и побеждать.

ОТ СЕРДЦА К СЕРДЦУ

Песни с историей

Валентина Гражданкина

Корпоративная команда 
по хоккею заняла почётное 
третье место в Тольяттинской 
любительской хоккейной лиге. 
Призёры передали кубок 
в заводской музей.

XIV сезон городской хоккей-
ной лиги проходил с сентября 

2022 года по апрель 2023-го. Ко-
манда ТОАЗа сыграла больше 20 
матчей и встретилась на льду с де-
сятью командами. 

Еще одна отличная новость: 
лучшим в сезоне признан игрок 
нашей команды, работник ре-
монтного цеха №26 Александр 
Ульянов.

Заводская хоккейная ко-
манда действует уже семь лет. 
Спортсмены тренируются и уча-

ствуют в соревнованиях различ-
ного уровня, хоккейную дружину  
активно поддерживают админи-
страция Тольяттиазота и про-
фсоюз. В копилке достижений 
команды – первое место на Все-
российском турнире 2016 года в 
Сочи, а на чемпионате города в 
2020-м ребята стали бронзовыми 
призерами.

Поздравляем коллег и желаем 
новых побед на льду!

НАГРАДА НАС ЭТО КАСАЕТСЯ

Кубок от хоккеистов Стартовало
Всероссийское голосование

по выбору объектов
благоустройства.

ГОЛОСОВАНИЕ ПРОДЛИТСЯ 

до 31 мая

Внесите свой вклад 
в преображение родного города 
и проголосуйте за набережную 
Комсомольского района!



Сходите к доктору
Диспансеризация выявит опасные заболевания. Более 40 тыс жителей Самарской 
области прошли диспансеризацию и профосмотры с начала года. Медики впервые 

выявили 120 случаев злокачественных новообразований, 323 случая сахарного 
диабета, 3242 – болезней системы кровообращения. Диспансеризация доступна 
для граждан 18-39 лет раз в три года, для тех, кто старше 40 лет, – ежегодно.

Качество жизни
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ЗНАЙ НАШИХ!

НАУЧИМ ИГРАЮЧИ 

Татьяна Диулина

Учитель, парикмахер, 
дизайнер, а может быть химик? 
Задумываться об этом никогда 
не рано. В апреле подвели 
итоги городского конкурса 
«Радуга профессий», в котором 
тольяттинские дошкольники 
представили калейдоскоп 
ремёсел. Воспитанники детского 
сада «Тюльпан» стали авторами 
творческих работ, передающих 
колорит разных профессий, 
и взяли первое место 
в номинации «Любимый город 
в профессиях».

Конкуренция была серьёзной. 
На конкурс поступило 229 заявок 
от 52 школ и детских садов города, 
участвовали более трёхсот ребят. 
Конкурс направлен на раннюю 
профориентацию детей, попу-
ляризирует специальности, вос-
требованные в городе и регионе. 
Его главная цель – заинтересовать 
ребят, открыть им мир профессий, 
понять, что им ближе и интерес-
нее, а когда придёт время, будет 
легче сделать выбор. 

Они ещё совсем дети и только 
познают этот мир, но уже готовы 
стать его частью. Одни рисовали, 
другие читали стихи, а «тюль-
пановцы» подготовились ещё 
основательнее.  

– Наши ребята во главе с 
педагогами представили на кон-
курсе детский театр моды. На 
показе дошколята продемон-
стрировали спецодежду химиков. 
В проекте «Профессия – химик» 
участвовали детки из речевой 
подготовительной группы «Аню-
тины глазки». Прочувствовать эту 
профессию ребятам не сложно, 

ведь родители большинства из 
них работают на Тольяттиазоте. 
Свои знания и сценические уме-
ния под чутким руководством 
педагогов они продемонстриро-
вали в рамках конкурса, – расска-
зала Ольга Верижникова, замести-
тель заведующей детским садом 
«Тюльпан» по воспитательно-ме-
тодической работе.

Красивой походкой дошколята 
вышагивают в одежде работников 
химической промышленности. 
Мальчики с флажками Тольятти-
азота в руках, в защитных касках и 
с противогазом, девочки в форме 
лаборантов химического анализа 
и в специальных защитных очках. 
Все в спецодежде тоазовцев, сши-
той по их размеру. 

Идея видеоролика принадле-
жит Ирине Грошевой, воспитателю 
группы «Анютины глазки». Вме-
сте с музыкальными руководите-
лями Татьяной Чугуновой и Аллой 
Поляченковой, а также воспита-
телем Юлией Идиатуловой, кото-
рая смонтировала видео, ребята 
одержали победу на городском 
конкурсе.

В радуге профессий

Татьяна Диулина

Химия ближе, чем кажется, 
а ещё эта наука очень красива. 
21 апреля в детском саду села 
Ягодное воспитатели 
из ведомственного ясли-сада 
«Тюльпан» провели мастер-
класс для воспитанников 
сельского детского сада 
«Ягодка».

В руках Анны Марахтановой 
и Ирины Шангиной, воспитателей 
речевой старшей группы «Подс-
нежники», стеклянные колбы, ко-
торые дымятся и пенятся. На ли-
цах дошкольников – восторг, а в 
глазах – интерес. Воспитанники 
подготовительной группы дет-
ского сада «Ягодка» знакомятся с 
миром химии. Чем занимательнее 

рассказать о науке превращений, 
тем понятнее малышам химия в 
действии. На таких уроках дети 
учатся слышать себя, понимать 
свои способности и интересы.

– ТОАЗ проводит большую 
профориентационную работу с 
молодёжью Самарского реги-
она. О науке химии мы расска-
зываем в том числе и самым ма-
леньким. Для детей это первый 
шаг на пути к осознанию, какие 
именно занятия им нравятся. Ко-
нечно, сейчас ребята ещё малы, 
но время пролетит незаметно, и 
скоро им нужно будет всерьёз 
задумываться о выборе профес-
сии. Поэтому рассказывать о раз-
ных ремёслах нужно как можно 
раньше, – отметила Наталья Де-
нисова, начальник управления по 
подбору, оценке и развитию пер-
сонала Тольяттиазота.

Отправляясь в Ягодное, работ-
ники «Тюльпана» привезли спецо-
дежду заводчан, сшитую по раз-
мерам для детей. 

– Увидеть химию своими гла-
зами интересно и для взрослых, а 
для детей это и вовсе чудо! Кол-
леги показали впечатляющие 
опыты, и у ребят появилось пер-
вое представление о профессии 
химика, – говорит Наталья До-
дина, руководитель детского сада 
«Ягодка». 

Каждый ребёнок получил 
в подарок светоотражающие 
значки с символикой Тольяттиа-
зота и ТОАЗбуку – книгу, благо-
даря которой можно, играя, вы-
учить алфавит и познакомиться 
с химической наукой, професси-
ями, связанными с этим производ-
ством, и веществами, используе-
мыми в нём.

Увидеть химию

Для воспитанников детского сада «Тюльпан» главная профессия в Тольятти – химик
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Полезно знатьНастойка недомашняя
Минздрав назвал лекарства, которые останутся в аптеке. Минздрав России разрешил 
доставлять на дом 904 вида лекарств, это определено специальным приказом. 
В круге медикаментов, которыми лечат большинство заболеваний, есть исключения: 
по-прежнему только в аптеке можно получить психотропные, наркотические 
средства, спиртовые настойки и средства для прерывания беременности.

ХИМИЯ ДОБРА

Летний фестиваль живой 
музыки, гитарный марафон, 
настольные игры об истории 
города, аллея цветов, 
сетевая химлаборатория для 
студентов – конкурс «Химия 
добра» продолжает отбирать 
социальные инициативы. 
На втором этапе битвы 
проектных компетенций 
свои проекты защитили 
17 конкурсантов. Среди них 
некоммерческие 
и образовательные 
организации, общественные 
фонды, музеи и библиотеки.

В ответе за тех, 
кого приручил

Оценивали задумки в области 
культуры и экологии руководитель 
департамента культуры Марина 
Козлова, главный врач городской 
больницы №4 Сергей Тетюшкин и 
представители Тольяттиазота.

Несколько проектов касались 
братьев наших меньших. Автоном-
ная некоммерческая организация 
«Маленький принц» вышла на 
конкурс с проектом современного 
ветеринарного кабинета. 

Полезная идея есть у активи-
стов микрорайона Шлюзового. 
На территории экопарка они хо-
тят открыть специализированную 
площадку для выгула собак.

Фонд «Зоология» представил 
проект помощи травмированным 
собакам. Приют на грантовую 
поддержку сможет приобрести 
четыре вольера для раненых и 
покалеченных животных. К слову, 
их везут со всей страны, даже из 
столицы, поскольку в регионах со-
держать больных псов дешевле. 
Сейчас приют лечит 150 бездо-
мных животных.

Найти свой путь

Три проекта у инициативной 
группы «Пункт милосердия». Один 
касался предпрофильной подго-
товки и выбора профессии для 
школьников, а также открытия 
библиотеки по профессиональ-
ному самоопределению. 

Вторая инициатива направ-
лена на психологическую помощь 
матерям-одиночкам и сиротам. В 
мастерской красоты женщин хотят 
обучить парикмахерскому делу и 
визажу.

С проектом «Мобильная по-
мощь» организаторы планируют 
создать систему комплексной 
поддержки для людей без опре-
деленного места жительства и 
попавшим в трудную ситуацию. 
Грант поможет приобрести вторую 
машину для раздачи бесплатных 
обедов. Мобильный пункт рабо-
тает, кормит всех нуждающихся 
три раза в неделю.

Город в кадре

Культурный проект предста-
вило объединение «Библиотеки 
Тольятти» – это игротека о род-
ном городе.

– Любовь к Родине начинается 
с внимания к месту, где ты ро-
дился и живешь. Чтобы полюбить, 
нужно узнать. Именно через игру 
знания лучше всего усваивают 
дети и подростки, такой формат 

подталкивает их к самостоятель-
ному изучению нового. И почему 
бы не соединить популярные игры 
с любимым городом? – отметила 
в своем выступлении куратор 
инициативы библиотекарь На-
талья Мальцева. – Цель проекта 
– сохранить память о важных ме-
стах Тольятти и обновить знания 
о малой родине через открытый 
конкурс и игротеку.

Что это будет? Библиоте-
кари хотят создать настольную 
игру-бродилку на основе фото-
графий со знаковыми городскими 
местами. Помогут им в этом участ-
ники проекта – юные горожане: 
они будут фотографировать памят-
ники и архитектурные объекты. На 
основе снимков разработают игру: 
исторические места и памятники 
отметят на карте города, и для 
продвижения по ней участники 
должны будут кидать кубик, отве-
чать на вопросы и двигать фишки. 
Сыграть в бродилку, по задумке 
кураторов, смогут все желающие 
горожане, потому что настольные 
игры передадут каждой районной 
библиотеке.

Живая колонка

Экспертному совету конкурса 
презентовали культурный проект 
педагоги школы искусств имени 
Милия Балакирева. В их планах 
– организовать летний музыкаль-
ный фестиваль. Площадками для 
выступления уличных музыкантов 
послужат скверы и парки Комсо-
мольского района. Гранатовую по-
мощь школа искусств планирует 
направить на покупку звукового 
оборудования, а именно четырех 
автономных мобильных колонок.

– Фестиваль уличной музыки 
и арт-движения тольяттинских му-
зыкантов мы хотим назвать «Жи-
вая колонка». Артисты порадуют 
горожан своим творчеством, ожи-
вят общественные пространства, 
– подчеркнула Ольга Нуждина, 
директор школы искусств.

Просвещение 
с продолжением

Преподаватели химико-тех-
нологического колледжа пре-
зентовали профориентационный 
проект – сетевую лабораторию 
профнавигации «Школа-кол-
ледж-предприятие». Его суть – в 
разработке и реализации пред-
профессиональных программ 
для учеников седьмых-девятых 
классов с учетом запросов пред-
приятий химической отрасли. 

Педагоги хотят создать элек-
тронный интерактивный курс, 
который даст информацию о 
предприятиях-партнерах: о спец-
ифике рабочих мест, технологиях 
на производстве, инновациях, 
социальных программах. Проект 
предусматривает разработку про-
граммы очных профессиональ-
ных химпроб на базе лаборато-
рий колледжа по компетенциям, 
востребованным у работодателя. 
Педагоги планируют проводить 
встречи с работниками пред-
приятий, организовывать экскур-
сии для студентов на заводы. На 
грантовую помощь колледж хотел 
бы приобрести оборудование для 
лабораторий.

– Профориентационная ра-
бота должна идти под заказ кон-
кретного работодателя. Это не 
просто популяризация химии как 
интересной науки, а погружение 
наших школьников в профессио-
нальный контекст. Мы за то, чтобы 
после обучения дети не уезжали в 
другие регионы, чтобы они хотели 
трудиться на наших химгигантах. 
Пусть знают, что есть наш колледж. 
Он готовит квалифицированные 
кадры для предприятий, в том 
числе для ТОАЗа, с которым мы 
уже реализуем ряд программ, – 
отметила Лариса Борисова, руко-
водитель центра непрерывного 
профобразования.

Сохраним Волгу

Тему защиты природы подняла 
Елена Богданова, преподаватель 
дома молодежи «Икар». Педагоги 
вместе с воспитанниками взялись 
за реализацию проекта «Фести-
валь эко-Волга». Он проходит в 
рамках национального проекта 
«Экология», просвещает молодежь 
и развивает бережное отношение 
к окружающему миру. Прикладная 
цель проекта – привлечь горожан, 
местные власти и общественность 
к решению проблем великой реки:

– Наша Волга – главная 
река европейской части Рос-
сии. Она объединяет 21 область 
и 9 республик. Многие корен-
ные народы называют ее по-сво-
ему. Так, в татарской традиции это 
Идел (Итиль), в Мордовии – Рав, 
а жители республики Марий Эл 
именуют Волгу коротко: Юл… Мы 
любим нашу главную реку, хотим 
сохранить для будущих поколений 
и каждый год стараемся привлечь 
к участию в фестивале больше 
тольяттинцев. 

Руководитель проекта при-
гласила на уборку полуострова 
Копылова всех неравнодушных. 
Субботники пройдут в мае, о точ-
ных датах можно узнать на офици-
альной странице  дома молодежи 
«Икар» ВКонтакте.

Аллея тюльпанов

Центр общественных иници-
атив при администрации города 
выступил с проектом благоустрой-
ства. Аллею «Национальное содру-
жество Тольятти» хотят открыть в 
сквере в честь 50-летия АвтоВАЗа. 
Проект направлен на развитие 
комфортной городской среды и 
укрепление межнациональных 
отношений. По задумке органи-
заторов, на аллее высадят три 
тысячи тюльпанов.  

Проект от территориального 
общественного самоуправления 
№2 из Комсомольского района 
тоже посвящен благоустройству 
и озеленению придомовой тер-
ритории. «Наш зеленый микро-
район» – под таким названием 
его презентовали участники кон-
курса социальных инициатив. В 
планах активистов – организо-
вать цветники возле 32 домов. 
На грант приобретут инвентарь, 
посадочный материал. Сажать 
цветочные клумбы и следить за 
ними будут жители дворов, а их 
немало – восемь тысяч горожан. 
Охват серьезный, да и дело хо-
рошее: и благоустройство, и со-
вместная соседская деятельность. 
А главное – это и есть комфортная 
городская среда.

Как уже сообщалось, победи-
телей «Химии добра» определят в 
середине мая, они получат от То-
льяттиазота гранты от 50 до 400 
тысяч рублей.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
Марина Козлова, 
руководитель департамента 
культуры администрации 
Тольятти:

– Тольяттинцы – люди 
активные, реагируют 
на все городские точечные 
проблемы. И хотят их 
решать через свои проекты, 
предлагают методы, 
технологии. Здорово, 
что фонды, некоммерческие 
организации приходят 
и пытаются при помощи 
презентации, проекта, 
продуманного бюджета 
привлечь грантовую помощь 
ТОАЗа. Всегда радует, что 
Тольяттиазот обращает 
внимание на социальные, 
культурные, спортивные 
проблемы города. Верно 
выбрана форма поддержки, 
здесь честное соревнование. 
А проектные компетенции 
очень важны, и они самым 
справедливым и объективным 
способом помогут выявить 
актуальные проблемы 
на территории. 
Все спикеры, держатели 
своих проектов, которые 
пришли на защиту, работают 
непосредственно 
с локальными аудиториями 
и знают проблемы изнутри. 
И если их проекты 
действительно важны – 
на защиту, для города, 
ТОАЗ поддержит такие 
начинания.

Ксения Рис,
газета «Вольный город»

Романтики и практики
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И нам помогут
С 1 июля в российских поликлиниках будут работать психологи, заявил глава 

Минздрава Михаил Мурашко. Теперь люди смогут получить комплексную помощь 
специалиста. «Для этого принят порядок, проводят тестирование. У нас по новым 

требованиям медицинские психологи будут работать в каждой поликлинике. 
К 1 июля порядок вступает в силу», — сообщил министр.

В тему

ВАШИ ВОЗМОЖНОСТИ

Валерий Патрикеев

Санаторий «Надежда» 
предоставляет работникам 
ПАО «ТОАЗ» и членам 
их семей, приезжающим 
по льготной путёвке, медуслуги 
по сниженным ценам.

В списке, который распростра-
нила здравница, большая палитра 
платных медицинско-диагности-
ческих и лечебно-оздоровитель-
ных процедур с 20-процентной 
скидкой от обычной стоимости. 
Все услуги разделены на шесть 
категорий: консультации и приём 
специалистов, услуги физиотера-
певтического и терапевтического 
отделений, дежурного кабинета, 
гинекологического кабинета и 
диагностического отделения.

Список льготных услуг для 
заводчан и членов их семей 
обширен. Например, доступна 
консультация заведующих тера-
певтическим и физиотерапевти-
ческим отделений со учёными 

степенями кандидатов медицин-
ских наук. Она обойдется обыч-
ным отдыхающим в 1200 рублей, 
а работникам ТОАЗа и членам их 
семей – в 960. Первичные кон-
сультации у терапевта, педиатра, 
физиотерапевта, кардиолога, 
гастроэнтеролога, эндокрино-
лога, уролога, онколога стоят 
720 рублей. У врача-гинеколога 
– 1120, причём без заводской 
льготы эта сумма вырастает до 
1400.

Услуги специалиста функцио-
нальной диагностики обойдутся 
в 560 рублей за визит. Врач-ла-
зеротерапевт, озонотерапевт и 
гирудотерапевт проконсульти-
руют по своим направлениям за 
480 рублей на первичном приёме. 
Повторные визиты к таким специ-
алистам будут дешевле.

Впечатляют возможности 
физиотерапевтического отде-
ления, где одного только элек-
тросветолечения 44 вида. Это и 
известный всем с детства обыч-
ный КУФ (лампа для ингаляции с 
коротковолновым ультрафиолето-

вым излучением) за 120 рублей, 
и электрофорезы с лекарствами 
и микроэлементами – от 240 до 
256 рублей за процедуру. Ощу-
тить целебное воздействие маг-
нитосветотерапии можно за 320 
рублей за сеанс, микротоковой 
лимфодренажной терапии – за 
280, а погрузиться в электросон 
в объятиях аппарата «ЭС-10-5» – 
за 312 рублей.

Электростатический массаж от 
аппарата Hivamat для рук и ног, 
грудной клетки и спины стоит от 
320 до 560 рублей за одну проце-
дуру. Есть и микроволновая тера-
пия (360 рублей), и высокоинтен-
сивная лазерная (480).

В корпоративной здравнице 
разнообразно водолечение. Наи-
более бюджетная из процедур – 
циркулярный душ за 160 рублей 
за посещение, а самая дорогая – 
подводный душ-массаж за 520.

Целебных ванн – изобилие: от 
хвойной (320 рублей) и с морской 
солью (400) до жемчужной (440), 
сухой углекислой (320) и серово-
дородной за 560 рублей. Кого-то 

заинтересует фитосауна «Кедро-
вая здравница» (400 рублей), 
ванны с добавками – валериано-
вой, можжевеловой, розмарина и 
гвоздики, лавра благородного и 
других лечебных растений – за 
360 рублей.

Электрогрязелечение обой-
дётся в 400 рублей за сеанс, а 
различные виды лечебного мас-
сажа – от 320 до 1600 рублей. 
В последнем случае это общий 
классический ручной массаж про-
должительностью в час.

Гостей санатория ждут 17 
видов физиотерапевтических 
процедур. Внутривенная озо-
нотерапия – 560 рублей, удар-
но-волновая терапия – 1440, 
лимфодренаж нижних конечно-
стей в комбинезоне (480) и введе-
ние озонокислородной смеси по 
биологически активным точкам – 
от 280 до 320 рублей. Минута в 
вертикальном солярии – 24 рубля.

Одна из самых популяр-
ных процедур – гирудотерапия. 
Для тоазовцев она дешевле: с 
использованием двух пиявок – 

1000 рублей, девяти – 2080. Для 
сравнения, второй вариант нетоа-
зовцам будет стоить 2600 рублей.

Внутривенное капельное вли-
вание лекарственным препаратом 
пациента в дежурном кабинете 
будет стоить 520 рублей. Ком-
плексный приём врача-гинеко-
лога – 3600 рублей. 

В диагностическом отделе-
нии сделают кардиограмму за 400 
рублей, эхокардиографию за 1680, 
УЗИ вен за 1920 рублей и другие 
виды УЗИ – от 720 рублей до ком-
плексного УЗИ брюшной полости 
– 1520. Кроме того, гостям санато-
рия «Надежда» предлагают девять 
видов рентгеноденситометрии – 
от 1040 до 2720 рублей.

КСТАТИ
Записаться на все виды 
процедур в санатории 
«Надежда» можно 
по тел.: 956-308. 
Медрегистратор работает 
с 8.00 до 19.00.

На вопрос от подписчиков 
Телеграм-канала 
«Вместе мы ТОАЗ» отвечает 
Алла Мелещенко, начальник 
отдела по работе с частными 
клиентами Тольяттихимбанка.

Банки могут открывать физи-
ческим лицам различные счета: 
текущие, накопительные, депо-
зитные, карточные. Счета физ-
лиц для расчётов, не связанных 
с предпринимательством, назы-
вают текущими. Это самый про-
стой вид счёта, и деньгами на нём 
можно распоряжаться свободно: 
снимать наличные, делать пере-
воды в качестве оплаты за товары 
и услуги, переводить средства на 
иные свои счета, в том числе в 
других банках, или на счета дру-
гих физических лиц, пополнять 
счёт наличными и безналично. 

Ваша зарплатная карта тоже 
привязана к текущему счету. АО 
«Тольяттихимбанк» начисляет 
проценты по счетам сотрудников 
Тольяттиазота из расчета 3% годо-
вых на остаток до 300 000 рублей, 
причем деньгами, а не виртуаль-
ными бонусами. Кроме того, банк 
выплачивает проценты на счета, 
по которым выдана пенсионная 
карта, в размере 4,5% годовых. 
Помимо пенсии, клиенты могут 
пополнять счёт и другими вре-
менно свободными средствами.

Вклады – это деньги, которые 
клиент разместил в банке на опре-
деленный срок и под определен-
ный процент. Процентная ставка 
по вкладам, как правило, фик-
сирована и не меняется в тече-
нии срока действия договора. 
Но бывают и плавающие ставки. 
Например, они могут быть привя-

заны к ставке, которую устанавли-
вает Центральный банк РФ – её 
называют ключевой. По истече-
нии срока вложенные денежные 
средства вместе с процентами 
возвращают клиенту, либо вклад 
может быть пролонгирован на тот 
же срок и под процентную ставку, 
действующую в банке на момент 
продления. Все эти условия про-
писывают в договоре вклада.

Если понадобились сред-
ства со вклада, а срок договора 
не истёк, деньги забрать, но банк 
выплатит доход по пониженной 
процентной ставке. Чаще всего 
она соответствует ставке по 
вкладу «До востребования».

Со счёта вклада, который 
иначе называется депозитным, 
нельзя заплатить за товар или 
услугу, перевести средства на счёт 
другого физического лица.

КСТАТИ

Ознакомиться с процентными 
ставками по вкладам 
в АО «Тольяттихимбанк» можно 
на сайте www.thbank.ru 
или в любом офисе банка.
Тольяттихимбанк участвует 
в системе страхования вкладов, 
и по федеральному закону 
№177-ФЗ денежные средства, 
размещенные на срочных 
вкладах, на вкладах 
«До востребования» 
и на текущих счетах, 
застрахованы. Максимальный 
размер возмещения в одном 
банке составляет не более 
1 400 000 рублей, подробности 
можно узнать на сайте 
Агентства по страхованию 
вкладов: asv.org.ru.

Скидка лишней не бывает

О ФИНАНСАХ НАЧИСТОТУ

Чем отличается вклад 
от банковского счёта?
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Почта не за всё в ответе
Исторический факт: 250 лет назад россияне стали «открыто» угрожать чиновникам. 
Первые в России почтовые открытки (то есть «открытые письма») поступили 
в продажу 26 марта 1872 года, и скоро граждане повадились слать письма с оскорблениями 
в госинстанции. Почта приняла «бой»: обязала отправителя указывать обратный адрес, 
а позже появилась надпись «Почтовое управление за содержание письма не отвечает».

Это интересно

ПУТЕШЕСТВУЕМ С КОЛЛЕГАМИ

Сызрань: 
десять поводов вернуться
Валерий Патрикеев

В новую автобусную поездку 
тоазовцы отправились 
в Сызрань. Старинный городок 
отличается своеобразием 
архитектуры: декор деревянных 
и каменных купеческих 
домов соседствует с дизайном 
современных зданий. 

От соборов 
до помидоров

Этот в прошлом довольно 
крупный центр торговли даже 
удостоился упоминания в одной 
из лучших экранизаций «Мёртвых 
душ» Михаила Швейцера в каче-
стве города, где Чичиков якобы 
бросил страдающую от безнадёж-
ной любви жену. 

Сызрань, хоть и мимоходом, 
упоминается у Чехова в «Кален-
даре на март-апрель 1882 года», 
Алексея Толстого в «Хождении 
по мукам», у Ильфа и Петрова в 
рассказе «Прошлое регистратора 
ЗАГСа», повествующем о похож-
дениях Кисы Воробьянинова до 
революции. В романе советского 
писателя  Александра Малыш-
кина  «Люди из захолустья»,  у 
Ивана Бунина, Валентина Пикуля, 
у Кира Булычёва, поселившего в 
Сызрань тетку главного героя 
романа «Черный саквояж», а 
Зиновий Юрьев в повести «Башня 
Мозга» назвал именем Сызрань 
целый космолёт. И, наверное, не 
зря: здесь родился летчик-космо-
навт Михаил Корниенко.

Железнодорожный вокзал 
Сызрань-1, построенный в 1874 
году, знаком многим призывни-
кам Самарской области, именно 
отсюда отправлявшимся отдавать 
воинский долг по городам и весям 
Советского Союза.

Экскурсионная программа 
была довольно разнообразна и 
рассчитана на весь день. Носила 
она больше исторический харак-
тер. Познакомила тоазовцев, 
например, с возведённым в 1683 
году Кремлём, хотя от него до 
наших дней сохранилась лишь 
каменная Спасская башня. Таких 
оборонительных объектов оста-
лось во всём Поволжье всего 
четыре – в Сызрани, Нижнем Нов-
городе, Казани и Астрахани.

Есть потенциал и для гастро-
номического туризма – фестиваль 
«Сызранский помидор». Томаты 
в этих местах произрастают на 
удивление крупные и вкусные, 
из них готовят даже варенье. В 
августе проводят карнавал и даже 
томатные баталии. Сладкий сим-
вол города – придуманный в 1972 
году местным кондитером Вален-
тиной Максимовой торт «Пау-
тинка», за которым охотятся не 
только местные сладкоежки.

Почему они Фёдоровны

Мы попросили наших коллег 
поделиться впечатлениями об 
этой поездке.

– Очень люблю такие поездки 
и обычно привожу из них краевед-
ческую литературу, – рассказала 
заведующая библиотекой ТОАЗа 
Татьяна Карпушина. – Интересна 
история края, как до нас жили 
люди в этих местах. И хорошо, что 
наш профсоюз и администрация 
организуют экскурсии-путеше-
ствия выходного дня. Сызрань 
младше Самары, это купеческий 
город со своей историей, о кото-
рой рассказали два экскурсовода 
– местный и Ольга Карнаухова 
от ТОАЗа. Прогулялись по улице 
Советской – бывшей Большой. 
Интересные дома, факты, судьбы 
людей.

Первой остановкой во время 
поездки стал Феодоровский свя-
той источник (Кашпир), легендар-
ное место обретения Феодоров-

ской иконы Божией Матери. Там 
потрясающие виды на волжские 
просторы и Сызрань, замечает 
Татьяна Анатольевна:

– На Кашпирском святом 
источнике нам рассказали его 
историю. Не знала, что Феодоров-
ская икона Божьей матери – цар-
ская. Царицам из Германии при 
венчании давали православные 
имена, а по отчеству они Фёдо-
ровны, благодаря тому, что их кре-
стили Феодоровской иконой. Там 
произошло явление иконы, разме-
щено много исторической инфор-
мации о царской семье. Купаться в 
источнике не стали – был дождик, 
сыро и холодно, но воды набрали 
и в церквушку зашли. 

Запомнился и монастырский 
обед в Вознесенском мужском 
монастыре: щи, гречневая каша, 
компот из сухофруктов и пыш-
ная вкусная булка, а расклады-
вали кушанья по тарелкам боль-
шими деревянными расписными 
поварёшками.

Посетили заводчане художе-
ственную галерею: познакомились 
с творчеством тольяттинского 
художника Николая Зубкова, о 
котором рассказывала влюблён-
ный в своё дело смотритель-экс-
курсовод. 

Интересным оказалось пред-
ставление в расписном особняке 
купца и городского главы начала 
XX века Мартиньяна Чернухина. 
Возле дома, признанного памятни-
ком деревянного зодчества феде-
рального значения, посетителей 

встречал дворник в белой косово-
ротке с холщовым передником, в 
галифе, сапогах, картузе, с метлой 
и даже медалями. Передать исто-
рическую атмосферу ему помогали 
дородная купчиха и служанка.

– Единственное пожелание к 
сызранскому турбизнесу – изгото-
вить брошюру, буклет или альбом 
для туристов, – заметила заведу-
ющая библиотекой. – Но, думаю, 
он появится. Нам сказали, что Сыз-
рань включена в пункты остановок 
круизных теплоходов по Волге. Это 
обещает городу до сорока тысяч 
туристов в год.

А мы тут плюшками 
балуемся

Неле Антоновой, начальнику 
участка из цеха централизован-
ного ремонта электрооборудова-
ния (№27), понравились не только 
посещение музея и архитектура.

– Отреставрированные ста-
ринные дома, купеческие лавки 
сдают под магазины и офисы. 
Набережная в Сызрани сим-
патичная, места для отдыха – 
небольшие скверики. На водном 
источнике попили, умылись. Вода 
считается целебной, а специфиче-
ский вкус ей придает повышенное 
содержание магния. Впечатлена 
выставкой художника Зубкова, 
который работает в жанрах ланд-
шафтного и городского пейзажа. 
Знающий и увлечённый своим 
делом экскурсовод рассказала о 
технике художника и замысле его 

картин. Плюшки, которыми уго-
щали в монастыре, на вкус точно 
такие, как в детстве!  Забавным 
было представление в усадьбе 
Чернухина, участниками кото-
рого были сами гости, в старинных 
интерьерах играли на народных 
инструментах – колотушках, тре-
щотках. Из сувениров приобрела 
на память магнитик, в церкви – 
освящённое масло.

Символ города

– Сызрань у меня ассоции-
ровалась с железной дорогой и 
старинным вокзалом, – расска-
зала заведующая архивом ТОАЗа 
Татьяна Корьева. – Впечатлила 
история города, когда в 1906 году 
от пожара пострадало пять с поло-
виной тысяч зданий и погибло 
около тысячи жителей. Потом 
купцы заново начали отстраивать 
город. Было любопытно узнать, 
что мужской монастырь был соз-
дан по указу Петра Первого и 
Иоанна Пятого, во время Великой 
Отечественной войны там были 
склады, а восстанавливать мона-
шескую обитель стали в 1992 году. 
Посмотрели на дореволюционные 
купеческие особняки, гостиницу, 
магазины. Узнали, что в Сызрани 
добывали так называемую «белую 
нефть», практически готовое 
автомобильное топливо, кото-
рое во время войны поставляли 
для нашей боевой техники. Здесь 
разрабатывают горючие сланцы, 
которые используют при изготов-
лении ихтиоловой мази. Город 
стоит на пяти реках – Волге, Кубре, 
Крымзе, Сызранке и Кашпирке. 
По этим местам в прошлые века 
проходили крупные транспортные 
артерии, вели торговлю скотом, 
мукой, что нашло отражение и в 
гербе города, который украшает 
бык. В качестве сладкого суве-
нира многие покупали знамени-
тый торт «Паутинка», но местные 
кондитеры явно не ожидали 
такого количества тольяттинцев, 
и сладкой достопримечательности 
в магазине местного хлебокомби-
ната досталось не всем!

Фото Нели Антоновой 
и Татьяны Карпушиной
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Сезон только начинается
Отличная новость для любителей бега: теперь бесплатные тренировки 

по технике бега в рамках движения «Уралхим Run factory» проходят 
и в Комсомольском районе. По понедельникам – в легкоатлетическом манеже 
на Спортивной, 40 с 19.30, по субботам – в спорткомплексе ДК ТОАЗа с 11.00. 

Регистрация – в мобильном приложении «Уралхим Run factory».

Живи активно
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ВОЛОНТЁРЫ ТОАЗа

Валерий Патрикеев

Сделали весну зеленее: 
на холме вдоль Обводного 
шоссе заводчане высадили 
12 тысяч молодых сосен. 
Тоазовцам помогали волонтёры 
из Комсомольского района – 
ученики лицея №6, школ 
№№ 55 и 80, священники 
из Тихоновского храма 
и участники детской 
общественной организации 
«Крепость».

Была она в питомнике

Субботнее утро 29 апреля. 
Когда автобус с делегацией 
ТОАЗа прибывает к лесному квар-
талу, участников акции уже ждут 
саженцы. Сосны-четырёхлетки 
заранее привезли из питомника и 
заботливо обложили снегом, чтобы 
не пересохли корни.

Заводчане одеты в белоснеж-
ные футболки и бейсболки с кор-
поративной символикой. Многие 
с семьями, на поляне дети, и им 
адресовано оригинальное начало 
акции: театрализованное действо 
с участием лешего и дриад – лес-
ных нимф – устроило тольяттин-
ское отделение Социально-эколо-
гического союза России. В отличие 
от мифологических персона-
жей, покровительницы деревьев 
не выглядят пугливыми. Весело 
и бойко зазывают участников, 
встречают их хлебом-солью, про-
сят беречь и приумножать лес, не 
обижать его обитателей.

Встречаем на акции Арсена 
Джалилова, руководителя по орга-
низации спортивно-оздоровитель-
ных мероприятий. Он приехал с 
сыном Романом и племянницей.

– Забота о природе – приори-
тет нашей компании, – отмечает 
Арсен Алимович. – Посадки леса 
собирают неравнодушных людей 
со всего города, а сотрудников 
завода здесь сегодня больше ста. 
Гости из других регионов удивля-
ются красоте наших мест. Практи-
чески в черте города у нас есть 
Волга, горы, лес, и наша задача – 
сберечь все это для будущих поко-
лений и восполнить то, что было 
утрачено.

Тольяттиазот каждый год вос-
станавливает городские леса, 
пострадавшие во время пожаров 
2010 года. Об этом напоминает 
участникам акции Айдын Кам-
баров, заместитель директора по 
безопасности ООО «Реакционные 
трубы»:

– Было время, когда из-за 
необдуманных действий чело-
века площади лесов сокращались. 
Свой вклад в негативную стати-
стику внесли и пожары. Сегодня 
мы личным примером пока-
зываем, что для Тольяттиазота 
важно сохранять природу, помо-
гать нашему лесу. Все, кто собрался 
сегодня здесь, надеются, что внуки 
и правнуки тех, кто сейчас сажает 
эти маленькие деревца, будут 

любоваться лесом вокруг нашего 
города.

На участке, где проходит акция, 
уже высаживали деревья. Прижи-
ваемость высокая – до 70 процен-
тов, объясняют представители Со-
циально-экологического союза, и 
сегодня нужно только досадить мо-
лодые сосны. Всем раздают специ-
альные лопаты – мечи Колесова – 
и обучают несложной технологии: 
не выкапывать, а раздвигать ло-
патой грунт, правильно распола-
гать корень в лунке и аккуратно 
прикапывать снизу и сбоку, чтобы 
воздух не подходил к корню хвой-
ного деревца.

В лесу теперь растёт

Получив инструкции, участ-
ники рассредоточились по бороз-
дам. На одном из участков при-
ветствуем Антона Кузнецова, 
старшего мастера контрольно-из-
мерительных приборов и авто-
матики. Он работает на произ-
водстве аммиака, в цехе №07А. 
Сажает деревья с женой Ольгой, 
работающей на ТОАЗе инженером 
по организации строительства в 
отделе подготовки строительства, 
дочкой Ульяной и собачкой Соней, 
всем своим видом показывающей 
деятельное соучастие посадке.

– Леса – легкие нашей пла-
неты, достопримечательность и 
гордость Тольятти. Кстати, сегодня 
здесь мой ученик Макар Кухлев-
ский – слесарь КИПиА из нашего 
цеха, – радуется Антон Кузнецов.

Непременный участник по-
садки леса – заводской совет 

молодёжи, рассказывает его ли-
дер Евгения Суходеева, главный 
специалист по обучению и разви-
тию персонала:

– Любовь к природе, экологи-
ческую культуру прививаем с дет-
ства. Сегодня с мужем в первый 
раз взяли с собой дочку Олю. Учим 
сажать лес.

Лицеистки Валерия Черткова и 
Анастасия Орлова учатся в мате-
матическом классе. Любят природу 
и осознанно относятся к ее дарам, 
даже новогодние праздники встре-
чают с искусственной елью.

– Если каждый год все будут 
ёлки живые покупать, у нас леса 
не останется, – убеждены подруги.

Склонился к саженцу муж-
чина в камуфляжной форме. Это 
священник Свято-Тихоновского 
храма Комсомольского района – 
отец Антоний Гурьянов. Участвует 
в посадке деревьев третий год, 
приехали и другие священники 
с семьями и воспитанниками из 
клуба, действующего при храме.

– Это нужное и важное дело, 
– уверен батюшка. – Мы должны 
думать о следующих поколениях 
и будущем города. Лес нужда-
ется в восполнении. Тольяттин-
ская епархия прошлой осенью 
организовывала посадку леса, и 
мы всегда участвуем в акциях, ко-
торые устраивает ТОАЗ.

Свежий воздух, ароматы 
весны, улыбки друзей – апрель-
ский день и работа в радость по-
дарили настроение и аппетит. Всех 
волонтёров по окончании трудов 
праведных полевая кухня накор-
мила вкусным обедом.

Да будет лес 


